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Они навсегда молодые
С 1922 года у этого праздника были разные названия, но всегда это был день сильных мужчин, способных 

встать на защиту не только своей Родины, своих земляков, но и тех, кому нужна помощь, и оказать эту помощь 
порою ценой собственной  жизни

ПОГОДА         ЧЕТВЕРГ  -2°C,  -7°C, снег.   ПЯТНИЦА   -1°C, -4°C, снег.  СУББОТА  -4°C, -8°C, небольшой снег.  ВОСКРЕСЕНЬЕ   -7°C, -10°C, небольшой снег.

В Сарапуле впервые прошла акция «Бессмертный батальон». С фо-
тографиями погибших ребят их родные и ветераны боевых действий вышли 
на митинг, посвященный 30-летней годовщине вывода советских войск с 
территории Афганистана. Из двухсот сарапульских солдат, выполнявших 
интернациональный долг в Афганистане, семь погибло.  Это Василий 

Чухланцев, Адис Хабибуллин, Евгений Свержев, Андрей Носков, Павел Ушаков, 
Петр Стариков, Александр Хворов. И двое жителей Сарапульского района 
– Михаил Чикуров и Олег Шамшурин. Всего с 1980 по 2007 годы в различных 
вооруженных конфликтах погибло 22 жителя Сарапула.

Фото В. Карманова. Продолжение на с. 3

С Днем защитника Отечества!

Владимир Армаш, Рафаил Нурдинов, Сергей Глухов, Анатолий Шитов и Алексей Шуховцов (слева направо) 
с фотографиями солдат, погибших при исполнении служебного долга за пределами Отечества



Подвиги не меркнут в памяти людской 
Торжественные мероприятия, посвященные 30-летию вывода советских войск с территории Афганистана,  
начавшись  в пятницу на площади Мужества, продолжились в субботу, 16 февраля в  ДК радиозавода

С Днем защитника Отечества!2 21 февраля 2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Уважаемые жители Удмуртской Республики!  Поздравляю вас с Днем защитника Отечества! 

Уважаемые жители 
Удмуртской Республики!

Дорогие ветераны,
 военнослужащие!

Примите самые искренние 
поздравления с Днем защитника 
Отечества! 

Этот праздник – символ мужества 
и доблести российского воинства, он 
объединяет все поколения жителей 
страны в гордости за свою Отчизну. 

Каждый из нас свято хранит память 
о тех, кто на протяжении веков 
самоотверженно отстаивал свободу 
России, кто воевал на полях сраже-
ний и безымянных высотах, кто сберег 
свою Родину, на деле доказав, что такое 
быть истинным патриотом.  

Уроженцы Удмуртии защищали 
интересы страны во всех вооруженных 
конфликтах и войнах, а слава 
ижевского оружия и трудового подвига 
наших земляков навсегда останется на 
страницах истории государства. 

В День защитника Отечества хочется 
самые теплые слова адресовать 
ветеранам. Низкий поклон героям 
Великой Отечественной войны, 
участникам локальных конфликтов, 
всем тем, кто подарил нам мирную 
жизнь! 

Мы должны быть достойны наших 
отцов, дедов и прадедов, сохранить 
Отечество для детей и внуков, передать 
им суровую летопись военных лет, а 
с ней – славные традиции служения 
Отчизне.

Дорогие друзья! От всей души желаю 
крепкого здоровья, благополучия и 
чистого неба над головой! Пусть в 
ваших семьях царят покой, согласие и 
счастье, а этот праздник всегда будет 
мирным и радостным!

А. Прасолов,
 Председатель Государственного 

Совета Удмуртии.               

Дорогие друзья! 
Уважаемые мужчины!

От всей души поздравляем вас с Днем 
защитника Отечества, главным празд-
ником всех тех, кто защищал, защищает 
и готов защищать свое Отечество.

Во все времена сарапульцы 
героически вставали на защиту 
Родины, проявили доблесть и 
мужество на полях сражений в годы 
Великой Отечественной войны, с 
честью исполняли свой воинский долг 
в «горячих точках», ковали победу у за-
водских станков.

Достойно продолжают славные 
боевые традиции старших поколений 
молодые воины. В любой обстановке 
они остаются верными военной 
присяге, профессионально выполняют 
обязанности военной службы, дорожат 
воинской честью и боевой славой 
Вооруженных Сил России.

Мы всегда будем признательны и 
благодарны нашим ветеранам и тем, 
кто сейчас находится на боевом посту.

В этот праздничный день от всей 
души желаем крепкого здоровья вам и 
вашим близким, благополучия, счастья 
и мирного неба над головой! Спасибо 
вам за мужество, патриотизм и силу 
духа! 

А. Ессен,
 Глава г. Сарапула, 

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

Горжусь, что я - военный
Виктор Жижин – коренной сарапулец. Здесь окончил школу № 13. Отсюда в 1970 году был призван в ряды  
Советской Армии

В России это важный государственный праздник, напоминающий о мужестве, 
патриотизме, героизме наших соотечественников, которые всегда стояли на за-
щите жителей и интересов Родины. 

В нашей республике День защитника Отечества имеет особое значение. Уже тре-
тий век Удмуртия славится своими мастерами, кующими оборонный щит  стра-
ны. Мы гордимся, что именно на удмуртской земле жил и творил   легендарный 
конструктор Михаил Тимофеевич Калашников, столетний юбилей которого уже 

начали отмечать в России. 
Наш общий долг - сохранить многовековые ратные традиции, преумножить 

силу и могущество родного государства, создать условия для его дальнейшего все-
стороннего  развития и процветания.

Желаю вам и вашим близким счастья, мира и благополучия, успехов в созидатель-
ном труде во имя России!

А. Бречалов, Глава Удмуртской Республики.

И была у парня мечта – стать воен-
ным. Когда проходил службу в учебном 
подразделении химических войск в 
г. Камышлове, еще более укрепился в 
желании посвятить свою жизнь воин-
скому делу. Через полтора года службы 
поступил в Саратовское инженерное 
училище химзащиты, по окончании 
которого молодого офицера направи-
ли в Белорусский военный округ. А че-
рез три года перевели на о. Сахалин в 
Дальневосточный округ на должность 
командира роты радиационной и хи-
мической защиты, а затем начальником 
штаба химического батальона. 

Службу на Дальнем Востоке Виктор 
Павлович считает, пожалуй, одним из 
ярких и лучших периодов воинской 
жизни. Среди военнослужащих царила 
необыкновенная взаимовыручка, те-

плые товарищеские отношения.
- Когда мы в 1979 году приехали с же-

ной на место службы, в кармане было 
всего лишь 80 рублей, - вспоминает 
Виктор Петрович. – Нам помогали все: и 
офицеры, и их жены. Кто-то крупы, муки 
принес, кто-то научил топить печь. Это 
было очень важно, поскольку жили мы 
в фанзах – тонких дощатых сооружени-
ях, продуваемых всеми ветрами.

Виктор Павлович считает, что ему 
всегда везло с начальниками. Они вос-
питали чувство ответственности, чув-
ство долга перед доверенным воинским 
коллективом. В жизни подполковника 
Жижина есть много примеров, когда 
ему самому приходилось брать ответ-
ственность на себя в каких-то критиче-
ских моментах. Когда служил в Бело-
руссии (кстати, в единственном в стране 
полку разведки и засечки оружия мас-
сового поражения), на полигоне про-
ходили учения по нанесению учебных 
отравляющих веществ с применением 
авиации. Один солдат проигнорировал 
инструкцию, и его жизнь оказалась под 
угрозой. Действовать нужно было без-
отлагательно, срочно доставив парня 
в госпиталь. Жизнь ему спасли, и впо-
следствии он и его мама были безмерно 
благодарны командиру.

Еще один пример – крупнейшее на-
воднение на Сахалине.

- Сколько мы людей спасли! – говорит 
Виктор Павлович. – На бронетранспор-
терах самоотверженно эвакуировали 
детский сад из пос. Гастелло в сопки.  
И я этим горжусь!

Путь военного не усыпан розами. А 
выполнение приказа – превыше всего. 
После окончания Академии химзащи-
ты им. маршала С. К. Тимошенко Виктор 

Павлович был направлен в Московский 
военный округ. Затем преподавал в 
Костромском химическом училище, в 
Саратовском училище радиационной, 
химической и биологической защиты. 
Гордится, что среди его бывших кур-
сантов, в частности окончивших Ко-
стромское училище, уже три генерала. 
Один из них - начальник войск РХБЗ 
Центрального военного округа гене-
рал-майор Валерий Васильев, который 
сейчас находится в служебной коман-
дировке в Сирии, разбираясь с иници-
ированием химических атак.

- Мне всегда нравилась работа с людь-
ми, - говорит подполковник Жижин. 
– Когда начинал срочную службу, при 
выпуске давал свою записную книжку 
курсантам, чтобы они высказали свое 
мнение обо мне. И это давало понять, 
чего я стою. Уверен, что из таких малень-
ких эпизодов в жизни офицера, солдата 
создается тот дух, который при необхо-
димости пригодится на поле.

Отслужив 29 лет, Виктор Павлович 
Жижин ушел в отставку. Вернулся в Са-
рапул. Ведет большую общественную 
работу, являясь заместителем предсе-
дателя местного отделения  Общерос-
сийской общественной организации 
ветеранов Вооруженных Сил г. Сара-
пула. Возглавляет эту организацию 
полковник запаса Вячеслав Васильевич 
Урмаев. В основе деятельности спо-
движников – военно-патриотическое 
воспитание детей и молодежи. И надо 
отметить, что получается это у них не-
плохо. Организация стала лучшей в Уд-
муртии в смотре-конкурсе, посвящен-
ном 70-летию Победы над фашизмом.

Н. Дударева,
В. Карманов (фото).

В малом зале Дворца культуры про-
шла церемония вручения юбилейных 
медалей. Ветеранов с памятной датой 
поздравил Глава города Александр  
Ессен:

- Мы отдаем дань память героям, во-

инам - тем, кто с честью отстоял за ру-
бежами Родины задачи, которые стави-
лись государством.  Хотелось бы, чтобы 
из ваших сердец постепенно уходила 
боль, и в них воцарялись спокойствие, 
мир, тепло, любовь. Я желаю вам мира, 

счастья, здоровья. Низкий вам поклон 
за ваш героизм!

От имени депутатов Госсовета Удмур-
тии собравшихся поздравил Анатолий 
Наумов.

Большую концертную программу 
открыли артисты драматического те-
атра с театрализованным прологом 
«Сарапульские ребята на Афганской 
войне».

Свои творческие номера зрителям 
дарили авторы и исполнители, для ко-
торых солдатская песня стала другом 
и товарищем не только в «горячих точ-
ках», но и в мирной жизни. 

Среди них – ветераны боевых дей-
ствий в Афганистане Николай Смоль-
ников и Владимир Романов, участник 
военных действий в Афганистане и 
Чеченской Республике Иван Ожгихин, 
участники Чеченской кампании Иван 
Жебалов, Сергей Пименов, Валерий 
Михайлов.

Минутой молчания зал почтил па-
мять павших солдат, их матерям были 
вручены цветы.

Пресс-служба Главы
 и Администрации 

г. Сарапула. 
Фото В. Карманова.

Александр Ессен вручает медаль Николаю Давыдову



С Днем защитника Отечества! 321 февраля  2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Уважаемые жители Сарапульского района, 
ветераны и служащие 

Вооруженных Сил России!
От всей души поздравляем вас с Днем защитника Отечества! 
23 февраля – это праздник, символизирующий воинскую до-

блесть и боевую славу России. В этот день мы чествуем тех, кто 
служил и служит во благо нашей Родины, охраняет наш с вами 
покой, проявляя благородство и самоотверженность. Для каж-
дого жителя района эта дата олицетворяет глубочайшее уваже-
ние к людям ратного труда всех поколений. Мы гордимся геро-
ическими страницами отечественной истории, бережно храним 
память о подвигах наших отцов и дедов. В этот праздник желаем 
всем мира и благополучия, успехов в работе и воинской службе, 
счастья, здоровья, неисчерпаемой энергии и оптимизма!

И. Асабин, Глава МО «Сарапульский район»,
Л. Шеронова, 

председатель районного Совета депутатов.

Они навсегда молодые

С верой в победу
16 февраля в г. Сарапуле прошла городская военно-спортивная игра «Зарница»

В огненном кольце

Воспитывать патриотов
В полиции состоялось расширенное заседание президиума 
ветеранских организаций г. Сарапула

Основной темой обсуждения на президиуме стало участие ве-
теранских организации в патриотическом воспитании подраста-
ющего поколения. 

Открывая заседание, председатель городского Совета ветера-
нов Евгений Балтин рассказал собравшимся, что в Государствен-
ной Думе рассматривается законопроект «О патриотическом вос-
питании в Российской Федерации», в котором выделены основные 
направления патриотического воспитания: духовно-нравствен-
ное, гражданско-патриотическое и военно-патриотическое. И на-
помнил о том, что в декабре прошлого года городская организация 
ветеранов получила президентский грант «Сарапул. Энциклопе-
дия победителей». На базе центральной библиотеки будет создан 
интернет-ресурс, в архивах которого будут собраны сведения о 
погибших жителях г. Сарапула в годы Великой Отечественной вой-
ны, о лицах, призванных на фронт Сарапульским военкоматом, и 
воинах, умерших в местных госпиталях. Сегодня активное участие 
в сборе материалов принимают школьники, студенты и работники 
отделов кадров сарапульских предприятий.

Председатель совета ветеранов межмуниципального отдела 
МВД России «Сарапульский», член Общественного совета при 
полиции Лилия Подобедова рассказала о работе, проводимой в 
полиции по нравственному, патриотическому и правовому вос-
питанию молодых сотрудников, школьников и студентов учеб-
ных заведений г. Сарапула и Сарапульского района.

В завершение расширенного заседания президиума в рамках 
совершенствования работы в данном направлении было приня-
то решение организовать совет, в который включить все силовые 
структуры г. Сарапула, подготовить программу по патриотиче-
скому воспитанию молодого поколения и внести предложения в 
общегородской план мероприятий.

А. Акмалетдинова, инспектор направления по связям 
со СМИ ММО МВД России «Сарапульский».

Ветераны- железнодорожники сердечно поздравляют с Днем 
защитника Отечества депутатов Госсовета УР А. Ф. Наумова,  
С. В. Мусинова и А. М. Малюка, директора Сарапульского пив-
завода Н. П. Юшкова, депутатов Сарапульской городской Думы 
С. В. Буркова и К. Н. Юшкова и желают им здоровья, успехов и 
благополучия.

Уважаемые ветераны войны и труженики 
тыла, военнослужащие и ветераны 

Вооруженных  Сил Российской Федерации, 
ветераны боевых действий, работники 

оборонной промышленности, а также все, 
кто проходил, проходит и будет 

проходить военную службу!
Поздравляю вас с Днем защитника Отечества! Это праздник 

сильных и мужественных людей, профессия которых – защищать 
Родину, сохранять мир, укреплять боевую мощь и экономиче-
скую независимость Российской Федерации!

Необходимо обладать мужеством и выносливостью, трезвым 
умом и эрудицией, умением быстро реагировать в сложных ситу-
ациях, не задумываясь о собственной безопасности, и при этом 
любить свое дело и гордиться своим предназначением.

Поздравляю с праздником и выражаю искреннюю признатель-
ность всем, кто защищал и защищает нашу Родину, кто вносил и 
вносит вклад  в дело ее обороноспособности. 

Особые слова благодарности - ветеранам войны, ветеранам 
Вооруженных Сил, ветеранам боевых действий, продолжающим 
вносить значительный вклад в патриотическое воспитание граж-
дан, поддержание авторитета армии и флота, повышение пре-
стижа военной службы.

Желаю вам и вашим родным крепкого здоровья, счастья, мира 
и благополучия, успехов в воинской службе и созидательном 
труде во имя России!

Д. Костылев, военный комиссар г. Сарапула, 
Камбарского,Каракулинского и Сарапульского районов УР.

Соревнования посвящены 
Дню защитника Отечества и 
100-летию Михаила Калашни-
кова. По традиции в них при-
нимали участие команды 6-7 
классов из 15 школ города. 

Среди почетных гостей меро-
приятия – кадровые военные и 
ветераны боевых действий. 

Командам в составе шести 
девушек и шести юношей пред-
стояло преодолеть  13 этапов 
военизированной эстафеты. 

В числе заданий – метание 
гранаты, сборка-разборка ав-

томата, игра в хоккей, испыта-
ния в тылу врага и другие. 

Среди судей на этапах – 
преподаватели физической 
культуры, тренеры, ветераны, 
педагоги детского морского 
центра «Норд».

- Игра «Зарница» - это фор-
мирование гражданской пози-
ции, это здоровый образ жиз-
ни,  - говорит директор центра 
«Норд» Мария Зименкова. - Ре-
бята здесь проявляются раз-
носторонне. А главное в ко-
манде - это дружба, если будет 

команда, где один за всех и все 
за одного, будет и победа. 

По итогам соревнований пер-
вое  место завоевали ученики 
школы-интерната № 19, второе  
место у школы № 24, третье ме-
сто заняла команда школы № 13.

Главный подарок команде 
победителей – поездка в Му-
зейно-выставочный комплекс 
стрелкового оружия им. М. Т. 
Калашникова - предоставлена 
Сарапульским электрогенера-
торным заводом.

Е. Якимова.

Начало на с. 1
- Сарапул присоединился 

к Всероссийской акции «Бес-
смертный батальон», с фото-
графиями погибших ребят 
мы будем участвовать во всех 
памятных мероприятиях, - ска-
зал председатель городского 
Союза ветеранов Афганистана, 
воинов-интернационалистов 
и воинов - участников меж-
региональных конфликтов на 
территории СНГ Сергей Глухов.

На торжественный митинг на 
площади Мужества, который  
состоялся 15 февраля, отдать 
дань памяти  россиянам,  ис-

полнявшим служебный долг за 
пределами Отечества пришли 
ветераны боевых действий, 
школьники и студенты, пред-
ставители Администрации, 
предприятий и организаций 
Сарапула,  сотрудники поли-
ции и учащиеся их подшефной 
школы из с. Уральский.

 Минутой молчания собрав-
шиеся почтили память погиб-
ших и возложили цветы к ме-
мориалу.

В адрес ветеранов боевых 
действий прозвучали слова 
благодарности за отвагу и му-
жество. 

Сержанты срочной службы 
ВДВ Алексей Шуховцов и Ана-
толий Шитов несли службу в 
Афганистане в 1979-81 годах. 

Оба отмечают, что гордятся 
званием защитника Отече-
ства.

- Сила воли, мужество, непо-
колебимость перед проблема-
ми, умение преодолевать свой 
страх, - эти качества отличают 
настоящего мужчину, -уверен 
Алексей Шуховцов.

- Для меня День защитника 
Отечества – это праздник тра-
диций, боевой славы нашей 
армии, которой мы снова мо-
жем гордиться, - говорит Ана-
толий Шитов.

Сегодня воины-афганцы 
уделяют большое внимание 
гражданско-патриотическому 
воспитанию подрастающего 
поколения и дают напутствие 
молодым:

 - Учитесь, занимайтесь спор-
том, не избегайте службы в ар-
мии, потому что потом вы бу-
дете с гордостью вспоминать, 
что стояли на защите Оте- 
чества.

С. Ульянова, 
В. Карманов (фото).

В течение февраля в библиотеке «Солнечная» 
в микрорайоне «Элеконд» проходили Уроки 
памяти. О Сталинградской битве, 76-летие по-
беды в которой в России отметили 2 февраля, 
учащимся четвертых классов школ №№ 7 и 2  
рассказывали библиотекари Юлия Харина и 
Ксения Шляпина. Прочувствовать  атмосферу 
тех страшных дней детям помогли кинохрони-
ка событий, отрывки из литературных произве-
дений и музыкальные композиции.  Сотрудники 

библиотеки стремились, чтобы все услышанное 
и сказанное нашло отклик и сопереживание в 
душах ребят. Мероприятие дополнила книжная 
выставка «Воинская слава Сталинграда. 200 дней 
мужества», где представлены   детские научно-
популярные и энциклопедические издания, ху-
дожественные произведения, посвященные по-
беде советских войск в Сталинградской битве. 

Е. Глухова. 

Доброе слово_______________________________
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До свидания, мальчики!
Многие бойцы Великой Отечественной шагнули на 

войну прямо из стен учебных заведений: школ, тех-
никумов, институтов. Больше половины погибших 
юношей не знали счастья семейной жизни, счастья от-
цовства, «не изведали счастья ремесел». Борис Балтер 
в повести «До свидания, мальчики», посвященной по-
гибшему другу, писал: «Всему хорошему, что сохрани-
лось во мне, я обязан городу моей юности... Ему я обя-
зан тем, что навсегда понял: нельзя быть человеком и 
оставаться равнодушным к судьбе страны, в которой 
ты родился и живешь, так же, как нельзя безразлично 
относиться к любимой женщине и к тем, кто пулю, 
предназначенную тебе, перехватил своим сердцем». 

Эти слова признания в любви городу своей юности 
могли бы сказать и те, о ком мы расскажем сегодня. 
Они погибли, защищая Родину. Помнит ли о нах го-
род юности?

ЕВГЕНИЙ ТАНАЕВ 
Начнем с заметки П. Игнатова под названием «Сокол», 

опубликованной в газете «Красное Прикамье» 13 апреля 
1965 года. Тогда страна готовилась в первый раз масштабно 
отпраздновать День Победы.

Недавно мне попалась пожелтевшая от времени подшив-
ка газеты «Красное Прикамье». Листая ее, увидел фотосни-
мок, который меня заинтересовал. Под снимком подпись: 
«Ученик средней школы №1 пятого «Д» класса Женя Танаев 
готовит подарок восьмому съезду Советов – модель ледо-
кола «Красин», затертого во льдах». Меня поразило мастер-
ство исполненной модели. Кто этот мальчишка в красном 
галстуке, как сложилась его жизнь? Начались поиски. 

Удалось найти адрес матери Евгения, которая живет в 
Сарапуле. Елизавета Александровна Танаева - в прошлом 
медицинский работник. Она одна воспитывала двух ребя-
тишек – сына Евгения и дочь Валентину. Сейчас она нахо-
дится на пенсии. Убеленная сединами женщина-мать пове-
дала мне недолгий, но героический путь Евгения:

– Он рос жизнерадостным. Всю свою кипучую энергию от-
давал учебе и конструированию моделей. Планеры, сделан-
ные им в авиакружке Дома пионеров, не раз занимали призо-
вые места. Помню и этот снимок, что напечатан в газете. 
Тогда Женя сделал модель ледокола «Красин». Занимаясь в 
авиамодельном кружке, сынок мечтал стать летчиком. 
Учась в старших классах, занимался в Сарапульском аэро-
клубе. После окончания десятилетки и аэроклуба был на-
правлен в военно-авиационное училище, которое закончил 
в феврале 1941 года.

О дальнейшем я могу судить только по письмам от Ев-
гения. Они все сохранились… Перебираю треугольники пи-
сем. О себе Евгений пишет скупо, зато много интересуется 
жизнью родного Сарапула, спрашивает о здоровье матери, 
о том, как учится сестренка Валя. А вот фронтовые пись-
ма. Евгений Танаев – летчик-истребитель. Каждая строчка 
письма дышит ненавистью к смертельному врагу. «Мама, 
рад сообщить тебе о том, что еще одно немецкое корыто 
спустил на землю, – сообщает Евгений. – Еще одной погани 
фашистской стало меньше на земле». Такие письма прихо-
дили все чаще и чаще.

О том, как дрался с фашистской нечистью красный со-
кол Евгений Танаев, говорит выписка из Указа Президиума 
Верховного Совета СССР, бережно сохраняемая Елизаветой 
Александровной: «За доблесть и мужество, проявленные в 
боях с фашистскими варварами, Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР летчик-истребитель Евгений Танаев на-
гражден орденом Красного Знамени».

За скупыми словами Указа скрывается большой ратный 
труд летчика-патриота, чьи мысли и дела были направлены 
к одному – быстрей разбить ненавистного врага. В жизни ве-

селый и общительный, в бою Евгений вел себя бесстрашно, 
не боялся вступить в поединок с превосходящими силами про-
тивника. Так случилось и в этом последнем бою. Наши войска 
приступили к освобождению Прибалтики. Тяжелые, кровопро-
литные бои разгорелись на литовской земле. С бешенством 
обреченных фашисты кидались в контратаки, пуская боль-
шое количество танков.

Поставлена боевая задача – рассеять танки с воздуха. 
Поднялись советские штурмовики. Для сопровождения их 
вылетел истребитель – летчик Танаев со своим ведомым. 
Юркие «ястребки» обеспечили безопасную бомбежку своим 
штурмовикам. Легли на обратный курс. Но гитлеровцы 
бросили на штурмовиков десять истребителей. «Впере-
ди десять «мессеров». Иду в атаку, прикрой!» – передал по 
радио Евгений своему ведомому и смело бросился на врага, 
отвлекая немецкие истребители от штурмовиков. Недол-
го длился этот неравный бой над территорией, занятой 
врагом. «Ястребок» Евгения «мессеры» взяли в клещи. Само-
лет загорелся и рухнул. Так ценой своей жизни мужествен-
ный лейтенант обеспечил атаку наших штурмовиков. Об 
этом героическом подвиге нашего земляка Евгения Танаева 
сообщил матери письмом командир части, в которой слу-
жил Евгений Танаев.

Он погиб за правое дело, могила его неизвестна. Но мы, 
сарапульцы, не забудем подвига героев. Думается, что 
имя Евгения Танаева в числе других имен солдат, погиб-
ших за нашу Родину, будет занесено золотыми буквами 
на мемориальную доску. Пусть на их примере служения 
Родине воспитывается молодежь.

Добавим несколько скупых строк донесения о безвоз-
вратных потерях:

Танаев Евгений Кириллович, 1923 года рождения, г. Сара-
пул.  В 1941 году призван Сарапульским РВК. Младший лейте-
нант, старший летчик 274-го истребительного авиацион-
ного полка, 3-го истребительного Никопольского корпуса. 
16.08.1944 не вернулся с боевого задания. Мать: Танаева Ели-
завета Александровна, г. Сарапул, ул. Седельникова, 56.

За четыре месяца до гибели Евгений Танаев был награж-
ден орденом Красного Знамени. Всего за время воздушных 
боев на его счету двадцать коллективных побед и шесть 
индивидуальных.

Золотыми буквами на мемориальную доску его имя в 
Сарапуле нигде не занесено… И где могут быть фронтовые 
письма и фото славного летчика, окончившего школу №15?

НИКОЛАЙ ФУКАЛОВ 
Информацию о нем по нашей просьбе предоставила дочь 

брата – Наталья Алексеевна Фукалова. Своей семьи Нико-
лай не успел завести – в восемнадцать лет стал бойцом.

Учился в школе №17. В детстве играл на балалайке в со-
ставе струнного оркестра, который был организован при 
Сарапульском спиртовом заводе для детей работников 
предприятия. Организовал этот коллектив Иванов – из-
вестный в городе музыкант-энтузиаст, композитор. В ор-
кестр ходили все три брата Фукаловы – старший Алексей 
(мой отец, тоже воевал), средний Николай и младший Васи-
лий (он на войну не попал по возрасту).

Николай погиб в сражении на Курской дуге, похоронен в 
Курской области.

Его мать Мария Васильевна хранила письма с фронта от 
двух сыновей. Когда вернулся старший Алексей после восьми 
лет отсутствия (четыре года на фронте плюс четыре года 
военной службы на территории Австрии в составе совет-
ских войск после войны), она его письма уничтожила. А письма 
Николая хранила, ждала, что вернется. Моя мама читала их. 
По ее словам, он писал о том, что солдаты очень страдали 
от голода – видимо, в первые месяцы войны в условиях неорга-
низованности, хаоса эта проблема толком не была решена, 

такова правда войны... Сейчас эти письма утрачены. 
Документы свидетельствуют, что Николай Кириллович 

Фукалов родился в 1924 году в Сарапуле. Призван Сара-
пульским РВК. Сержант, орудийный мастер, зенитчик 728-го 
отдельного истребительно-противотанкового артиллерий-
ского дивизиона 3-го танкового корпуса. Убит 22 июля 1943 
года. Похоронен: Курская обл., Троснянский р-н, один км 
южнее д. Верхняя Слободка.

На фотографии струнного оркестра запечатлены еще де-
вять сарапульских мальчишек. Как сложилась их военная 
судьба? 

ВИКТОР ВАЛОВ
О своем младшем брате мне в 1990-е годы рассказала Со-

фья Александровна Валова. 
Виктор родился 28 октября 1923 года. Окончил Сарапуль-

ский сельхозтехникум 7 марта 1942 года и сразу же ушел на 
фронт. Вскоре в нашу семью пришла похоронка, в которой 
извещалось, что красноармеец Валов Виктор Александрович 
пропал без вести. Родители отправляли запросы в разные 
инстанции, чтобы узнать о судьбе Виктора. Наконец пришел 
ответ, в котором говорилось: «Ваш сын гвардии красноарме-
ец в бою за социалистическую Родину, верный воинской прися-
ге, проявив геройство и мужество, погиб в бою 4 февраля 1943 
года. Похоронен в селе Бараново Курской области».

Добавим, что Виктор был рядовым 3-го батальона 8-й 
роты 78-го гв. стрелкового полка. Сохранилось его коро-
тенькое письмо с фронта от 15 июля 1942 года.

Привет всем! Посылаю письмо с дороги. Едем на фронт, 
вероятно, на Воронеж. Осталось 200 км. Теперь, наверно, на-
пишу письмо или из госпиталя, или последнее. В.

ВЛАДИМИР КОРОБЕЙНИКОВ 
В списках учащихся Сарапульского механического техни-

кума за 1939/1940 учебный год (хранятся в архиве СТМИИТа) 
имя студента группы «А» 4 курса Владимира Степановича 
Коробейникова перечеркнуто красным карандашом и ря-
дом сделана лаконичная приписка: «В РККА, 29.11.1939». Так 
началась военная судьба юноши. Что еще известно о нем?

Владимир родился 10 июля 1917 года в Иглинском р-не 
Башкирии.  Призван Сарапульским РВК. Гвардии ст. сержант, 
командир отделения радио артиллерийского дивизиона 
17-й гв. механизированной Петроковской Краснознаменной 
ордена Суворова бригады. Убит 30 марта 1945 года в Чехо-
словакии. Похоронен в пяти км юго-восточнее г. Заудиц. На-
гражден медалью «За отвагу», орденами Красной Звезды и 
Отечественной войны II степени (посмертно).

Картину последнего боя, в котором он участвовал, можно 
представить, читая строки наградного листа:

30.03.1945 в бою за г. Заудиц (Чехословакия) тов. Коробейников 
в течение суток под сильным огнем противника держал беспе-
ребойную связь с огневыми позициями, благодаря чему огнем 
батареи было уничтожено два станковых пулемета, один руч-
ной и до тридцати солдат и офицеров. В этом бою, находясь 
на боевом посту, тов. Коробейников погиб смертью храбрых.

Знают ли о Владимире Коробейникове сегодняшние сара-
пульские студенты?

В годы военных разлук на сборных пунктах и вокзалах, 
чувствуя глубину смысла этого слова, своим родным при 
расставании бойцы часто говорили: «Прощайте!» Не по-
тому, что не надеялись на встречу, знали: разлука будет 
долгой. И просили у родных прощения, чтобы не оста-
вить о себе плохих воспоминаний. Настало время потом-
кам просить прощения у погибших – многое не смогли сбе-
речь, о многих навсегда забыли… Наш долг – всем вместе 
достойно увековечить память погибших в электронной 
книге «Сарапул: энциклопедия победителей».

                                     Т. Пеганова,
координатор проекта «Память Сарапула».

Виктор Валов на уроке военного дела, 1941 год. 
Фото из семейного архива

Струнный оркестр спиртового завода. Николай Фукалов - 
крайний справа во 2-м ряду. Фото из семейного архива

Евгений Танаев. Фото из газеты «Красное Прикамье»



Мой город6 21 февраля 2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Благоустройство Набережной: 
мнения радиозаводчан 
В рамках обсуждения проекта продолжения благоустройства Набережной Камы 
состоялась встреча Главы г. Сарапула Александра Ессена и представителей Администрации 
города с трудовым коллективом Сарапульского радиозавода

Комфортно жить и безопасно 
воспитывать! 
Молодые «элекондовцы» внесли свои предложения в конкурсный проект благоустройства 
Набережной Камы

Вести с городской оператиВки_________________

Праздничная неделя
Все мероприятия текущей недели приурочены к дню 

защитника отечества.
сегодня в дк радиозавода состоится городской торжественный 

вечер, посвященный празднику защитников. а в субботу, 23 фев-
раля на четырех площадках города – у мемориального комплекса 
«Знамя победы» около дк «Заря», у памятника Неизвестному 
солдату на площади оао «Элеконд», у обелиска Всем погибшим 
в годы Великой отечественной войны и труженикам тыла на 
Набережной р. камы и на площади Мужества ровно в 12.00 
пройдут торжественные мероприятия с возложением цветов. 
Начальник Управления культуры и молодежной политики игорь 
Манылов призвал горожан присоединиться к акции.

Спортивные школьники
сборная учеников сарапула участвовала в XIX зимних играх 

школьников, которые проходили с 14 по 16 февраля.  достойно 
выступили на спортивном форуме сарапульские лыжники и 
полиатлонисты, заняв третьи места. 

В сарапуле прошли соревнования по кЭс-баскету среди 
школьных команд  городов Удмуртии. команды школ №№ 2 и 20 
вышли в финал турнира.

Спад заболеваемости
по информации начальника тоУ роспотребнадзора по Ур в 

г. сарапуле андрея красноперова, в городе стабилизируется 
ситуация по заболеваемостью гриппом и орВи. За прошлую 
неделю в лечебные учреждения сарапула обратилось 1270 
человек, что на 10 процентов ниже предыдущего отчетного 
периода. среди заболевших 74 процента – дети. порог 
эпидблагополучия пока превышен в 1, 6 раза.

как сообщил начальник Управления образования Владимир 
красноперов, на сегодняшний день уровень заболевших детей 
в учреждениях образования составляет порядка 13 процентов.  
для закрытия школ и детских садов на карантин нет оснований. 
прекращена образовательная деятельность лишь в отдельных 
классах и группах. 

Встречаем спортсменов
сегодня в сарапуле стартует первый турнир по баскетболу 

на кубок заслуженного тренера Ур Виталия Макарова. На 
соревнования приедут команды из Москвы, екатеринбурга, 
перми и кургана. 

игры будут проходить в оЦ «сокол» с 21 по 24 февраля.
В воскресенье, 24 февраля в спортзале оЦ «сокол»  с 12.00 

начнутся игры по волейболу в рамках  чемпионата Удмуртии.

Донести до горожан
На прошлой неделе специалисты Управления ЖкХ организовали 

встречу с председателями тсЖ и представителями Управляющих 
компаний на тему вывоза тко. Начальник Управления андрей 
грахов выразил надежду, что участники совещания донесут до 
горожан информацию об изменениях в законодательстве.

 Выдержать нагрузки
В авральном режиме, без выходных и праздников, работают 

в январе и феврале сотрудники Управления благоустройства,  
чтобы чистить дороги города от снега. как говорит начальник 
Управления давит оганян, «на износ» работает не только техника, 
но и люди, которым уже тяжело выдерживать такие нагрузки. 

Ведущий оперативное совещание первый заместитель 
главы администрации Михаил кудиров обратил внимание 
директора Управления благоустройства на необходимость 
своевременной очистки от снега пешеходных переходов и 
автобусных остановок. а руководителям управляющих компаний 
следует вовремя заниматься  расчисткой подъездных путей и 
придомовых территорий, и особенно внимательно отнестись к 
своевременной очистке крыш многоквартирных домов.

Экономия должна быть экономной
На прошлой неделе в сарапуле завершились работы по 

энергосервисному контракту, проведены энергоэффективные 
мероприятия по замене уличных светильников. как рассказал 
давит оганян, только за январь текущего года городу удалось 
сэкономить более 700 тыс. рублей по сравнению с этим же 
периодом прошлого года. Экономия пока остается в бюджете 
города, затем средства будут направляться исполнителю 
контракта. 

С. Ульянова.

Всероссийская Неделя охраны труда  
С 22 по 26 апреля в Сочи будет проходить V Всероссийская 
Неделя охраны труда                                                                                                                               

к участию во Всероссийской Неделе охраны труда 
приглашаются руководители предприятий и организаций всех 
форм собственности.

дополнительную информацию можно получить в 
администрации г. сарапула (красная площадь, 8, каб. 318, тел. 
4-19-13).  официальный web-сайт Недели: vssot.aetalon.ru

Н. Родыгина, и. о. зам. главы администрации 
г. сарапула по административным вопросам.                                                                 

Напомним, что с проектом 
продолжения благоустройства 
Набережной камы на участке 
от ул. горького до лодочной 
станции г. сарапул участвует 
во Всероссийском конкурсе 
малых городов и историче-
ских поселений. У города есть 
реальный шанс победить и по-
лучить на реализацию проекта 
100 млн. рублей.

делегаты от всех подразде-
лений ао «срЗ» собрались в 
малом зале дворца культуры 
радиозавода, чтобы включить-
ся в работу по проектирова-
нию будущей Набережной 
камы. интересных идей было 
много: крытые спортивные 
комплексы, бассейн с шез-
лонгами, прокат лодок и ка-
тамаранов, удобные беседки, 
колесо обозрения, уютные 
кафе и большой музыкальный 
фестиваль на Набережной…
работая в группах, сообща, 
радиозаводчане фантазирова-
ли и мечтали о возможностях 
доступного отдыха на берегу 
камы. однозначно все прого-
лосовали за то, чтобы у города 
появился пляж на этом берегу 
камы. очень многим хотелось 
бы, чтобы все улицы, выходя-

щие на каму, имели открытые 
выходы на Набережную. 

Нашлись и те, кто пожелал 
выступить перед всей присут-
ствующей аудиторией. Напри-
мер, заместитель начальника 
отдела маркетинга, сбыта и 
внешних связей алексей Ястре-
бов предложил сократить про-
тяженность территории, запла-
нированной в проекте вдоль 
Набережной камы, и расши-
рить ее в глубь городских улиц. 
разгорелся жаркий спор, в ко-
тором также принял участие 
главный специалист по сред-
ствам связи геннадий Зорькин, 
приводя свои доводы в пользу 
первоначального варианта.  

Выслушав предложения, гла-
ва г. сарапула александр ессен 
поблагодарил собравшихся за 
неравнодушие к своему горо-
ду и живое общение и ответил 
на вопросы, интересующие за-
водчан, рассказав, какие пре-
образования ждут сарапул в 
ближайшие годы. расскажем о 
некоторых из них.

готов проект реконструкции 
Ленинского парка, реализация 
его начнется уже в этом году. 
решается вопрос с финанси-
рованием, от поступления 

финансовых средств будет за-
висеть, завершатся ли все ра-
боты в этом году или продол-
жатся в следующем. проект 
предполагает, что на терри-
тории парка будут построены 
детская и спортивная площад-
ки, оборудовано место для ти-
хого отдыха, появятся трасса 
для скандинавской ходьбы, 
мини-кофейни, места для вы-
гула собак. 

после завершения работ в 
Ленинском парке начнутся ра-
боты по реконструкции город-
ского сада им. а. с. пушкина, 
затем на площади 200-летия 
сарапула.

построить бассейн в цент-
ральной части города алек-
сандр ессен заводчанам пока 
не пообещал, но вот бассейн 
для релакса, иначе говоря, от-
крытый термальный бассейн 
должен в центральной части 
сарапула появиться. и крытый 
каток в районе поворота тоже 
будет.

В заключение отметим, что 
радиозаводчане на просьбу о 
содействии в реализации ме-
роприятий по участию сарапу-
ла во Всероссийском конкурсе 
проектов создания комфорт-
ной городской среды отклик-
нулись с большим интересом и 
энтузиазмом. для начала всех 
неравнодушных к судьбе род-
ного города, а таких на заво-
де большинство, ознакомили 
с подробной информацией о 
проходящем конкурсе в завод-
ской газете «искра» и на корпо-
ративном сайте, чтобы затем 
люди смогли принять участие 
в онлайн-голосовании. Затем в 
коллективе ао «срЗ» провели 
опрос социальной группы 40+, 
в котором приняли участие 
более семисот человек.

Пресс-служба СРЗ.

В зале дворца культуры 
«Электрон» собрались моло-
дые семьи, активисты профсо-
юзного движения, участники 
соревнований и творческих 
конкурсов, представители за-
водского совета молодежи.

самой юной участницей дис-
куссии стала ученица началь-
ной школы Лиза панькова. На 
встречу она пришла помогать 
команде своей мамы.  Вместе 
с пятилетними сестрами-двой-
няшками Лиза часто бывает на 
Набережной камы и мечтает, 
чтобы там были детское кафе и 
баскетбольная площадка.

- еще уличный кинотеатр 
очень бы хотелось, - говорит 
мама Лизы татьяна. - спортив-
ный объект с детскими трена-
жерами, чтобы можно было 
соревнования проводить, на 
роликах кататься. Чтобы обя-
зательно продолжился фе-
стиваль «пятница». Это очень 

интересно, были прекрасные 
концерты, театр приезжал, му-
зей привлекал людей, дача Ба-
шенина. Вообще город за лето 
полностью раскрылся. если 
это будет развиваться дальше, 
будет очень приятно.

превратить Набережную 
камы в сарапульский «арбат» 
предложила сборная команда 
конструкторов и отдела труда 
и заработной платы завода.

производственный отдел, 
отделы кадров и экономики 
предложили проектировщи-
кам подумать о размещении 
на Набережной мангальной 
зоны:

– оборудовать домики ком-
фортабельные, чтобы семья 
могла приехать, пожарить 
шашлыки. сделать пешеход-
ный мост на Зеленый остров 
или канатную дорогу, органи-
зовать городской пляж. 

с уже готовой проектной 

идеей на встречу пришел ак-
тивист совета работающей 
молодежи игорь илинбаев:

- есть идея открыть на Зе-
леном острове тематический 
парк любви - с  навесными мо-
стами, скульптурами,  роман-
тичной  подсветкой по всей 
территории. если спросить, 
какой город любви вы знаете, 
многие ответят, что есть Ве-
рона и есть париж, а в россии 
такого нет. почему бы сарапу-
лу не стать символом любви и 
романтики?

свои идеи по  формирова-
нию  облика Набережной  мо-
жет предложить каждый, за-
полнив специальную анкету 
на сайте Мо «город сарапул» и 
рассказав в ней о своих идеях 
и планах. принимаются идеи 
горожан и в Управлении архи-
тектуры и градостроительства 
г. сарапула.

Е. Якимова. 
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Деревня, которую любят
Девятовское муниципальное образование состоит из двух населенных пунктов – 
д. Девятово и д. Дикуши, в которых зарегистрировано 639 человек

Не случайно муниципальное об-
разование «Девятовское» считают 
одним из самых благоустроенных в 
Сарапульском районе.

Поселение полностью газифи-
цировано, а дороги заасфальти-
рованы. 

Проводится ремонт объектов 
социальной сферы.

- В 2016 году благодаря уста-
новке газовых модулей удалось 
организовать отопление Дома 
культуры. В 2017 году при помощи 
финансовых средств, выделенных 
нашим помощником и партнером 
– предприятием «УДС нефть»,  от-
ремонтировали кровлю, сделали 
входную группу, отмостки, - рас-
сказывает глава муниципального 
образования Елена Юферева. - В 
этом году мы получаем 1 млн. 200 
тыс. рублей по федеральной про-
грамме «Культура малой родины» 
на замену окон, входной группы 
и надеемся, что удастся постро-
ить санузел.  В 2017 году провели 
ремонт спортивного зала школы. 
В планах – строительство нового 
модульного ФАПа с жильем для 
фельдшера, надеемся решить этот 
вопрос в  течение двух лет.

Хоть деревня и стареет – моло-

дежь переезжает в города, здесь 
стараются создать условия для ин-
тересной жизни жителям всех воз-
растов.

Ежедневно открыт для всех же-
лающих спортзал, установлена дет-
ская площадка, творческие люди 
могут реализовать себя в клубных 
объединениях Дома культуры.

В муниципальном образовании 
ведут активную деятельность Со-
веты  инвалидов, женщин и моло-
дежи, волонтерские отряды школы.

Они выступают инициаторами 
и организаторами различных ме-
роприятий, в которых принимают 
участие и остальные жители по-
селения. Так, с гордостью в д. Де-
вятово рассказывают об общих 
субботниках, которые проводят 
несколько раз в год. 

- У нас люди живут очень друж-
но, заботятся о родной деревне, 
любят ее, желают ей процветания, 
- уверена Елена Юферева. – Наше 
поселение не раз участвовало в 
районных и республиканских кон-
курсах по благоустройству, где мы 
становились призерами и победи-
телями. Мы заняли первое место 
в  конкурсе  «Лучшее муниципаль-
ное образование Сарапульского 

района» с населением до 1 тыс. 
человек.

Уже несколько лет мы прово-
дим свой конкурс «Лучшее благо-
устройство придомовой террито-
рии МО «Девятовское».  Депутат 
районного Совета депутатов от 
нашего поселения Андрей Уланов 
выделяет подарки победителям 
конкурса в пяти номинациях.

Казалось бы, что проще – выйти 
из дома и украсить свой двор, по-
чистить улицу,  сообща навести 
порядок на кладбище. Или, напри-
мер, как Руслан Юферев заменил 
стенд «Доска объявлений» в д. Де-
вятово, как Тамара Юхнина и Алек-
сей Кузмицкий в д. Дикуши навели 
порядок возле памятника, как Ма-
рат Шайхутдинов, Варвара Фроло-
ва, Мария Горшкова, Василиса Ду-
лесова, Аля Меркушева покрасили 
автобусную остановку. 

В муниципальном образовании 
«Девятовское» все это делают 
сами жители.

И не потому, что кто-то застав-
ляет, а для того, чтобы родная  
деревня стала красивее, а жизнь 
в ней – лучше.

Учитель - профессия творческая
Коллектив учителей Девятовской школы – самый молодой 
в Сарапульском районе 

Перенимая опыт ведущих 
образовательных организаций 
Удмуртии, возрождая и под-
держивая собственные тра-
диции, школа определила для 
себя образовательную траек-
торию для успешного обучения 
и воспитания подрастающего 
поколения, где ключевое место 
определено творческому по-
тенциалу учителя.

Под руководством замести-
теля директора по воспита-
тельной работе Я. В. Понома-
ревой в школе организована 
деятельность волонтерского 
отряда «Горящие сердца», где 
ребята приобретают позитив-
ный опыт в совместных делах, 
воспитывают в себе нравствен-
ные убеждения и социальную 
ответственность. Отряд явля-
ется неоднократным победите-
лем районных и республикан-
ских конкурсов. На закрытии 
Года волонтера в 2018 году 
учащиеся отмечены благодар-
ностями Главы Удмуртии А. В.  
Бречалова за личный вклад в 
развитие добровольческого 
движения в республике.

Руководитель школьного 
музея, автор книги «История 
и настоящее наших деревень» 
М. А. Юхнина, собрав огромную 
коллекцию ценных экспонатов, 

открыла широкое поле для ис-
следовательской деятельности 
учащихся школы. Юные крае-
веды ежегодно становятся при-
зерами и победителями кон-
курсов, посвященных истории 
родного края. Школьный музей 
был признан лучшим музеем 
Удмуртии.

На протяжении долгих лет 
ученики Девятовской школы 
добиваются высоких спортив-
ных достижений. Под руко-
водством учителя физической 
культуры Д. А.  Красноперова 
учащиеся достойно выступают 
в соревнованиях различного 
уровня, где в непростой кон-
курентной борьбе занимают 
призовые места. Так, учащаяся 
6 класса Александра Мерзляко-

ва  выполнила III взрослый раз-
ряд по легкой атлетике, заняв 
третье место в Первенстве УР. 
Учащийся 4 класса Виктор Су-
ханов входит в сборную Сара-
пульского района по лыжным 
гонкам. Эти дети унаследовали 
традиции спортивной жизни 
школы от старших поколений 
учеников.

Взлеты и достижения уча-
щихся Девятовской школы – 
результат слаженной работы 
учителей. 

«Нужно любить то, что дела-
ешь, и тогда труд … возвыша-
ется до творчества» - утверж-
дал  Максим Горький.  Этому 
правилу и стремятся следовать 
педагоги и их воспитанники в 
Девятовской школе.

Живем заботами других
Первыми почетными гражданами МО «Девятовское» стали 
Вениамин Филиппович Татаркин, Тамара Петровна Юхнина и 
Василий Иванович Смирных (на фото)

Вениамин Филиппович - коренной житель д. Девятово, работать 
начал с семи лет.

- Тяжелой работы никогда не боялся, - признается ветеран.
Был водителем, бригадиром комплексной бригады, трудился на 

лесозаготовках. А после учебы работал агрономом.  Трудовую дея-
тельность Вениамин Татаркин совмещал с общественной работой, 
не раз избирался в районный Совет депутатов.

- Это человек, который мог решить любой вопрос в интересах де-
ревни и ее жителей, - говорит о нем глава поселения Елена Юферева.

Всегда жила интересами односельчан и Тамара Петровна Юхни-
на. Уже 18 лет она возглавляет местный Совет ветеранов.

- В моем характере семьей заложено уважение к старшим,  - го-
ворит Тамара Петровна. – Всех своих подопечных я знаю, никогда 
не пройду мимо, обязательно поговорим, обсудим проблемы.  

А в обязанности Василия Ивановича Смирных с 1987 года вхо-
дила  забота о всех жителях поселения. До 2016 года он был пред-
седателем сельского Совета, главой администрации.

Более 30 лет назад Василий Смирных был направлен в д. Девято-
во поднимать колхоз. 

- В 1987 году был сделан акцент на создание инфраструктуры 
для достойной жизни селян. Было жилье, но оно пустовало. Ког-
да удалось добиться строительства средней школы,  нормальной 
работы учреждений здравоохранения и культуры, люди переста-
ли уезжать из деревни, появились кадры, и отдача в работе стала 
ощутимой.

Удалось Василию Ивановичу сохранить и сельхозпредприятие 
на территории поселения, и саму деревню в сложные 90-е годы.

- Я горжусь тем, что в нашем хозяйстве колхозные паи были рас-
пределены между всеми жителями деревни, в том числе и работ-
никами социальной сферы. 

Без труда не будет результата
Жительница д. Девятово Анна Кузнецова не только руково-
дит коллективом фермы ООО «Девятово», но и воспитывает 
восьмерых детей

Материалы  подготовили С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

Анна Юрьевна начинала ра-
ботать на ферме сразу после 
школы дояркой. Затем был дол-
гий перерыв. 

- Вышла замуж, родила вось-
мерых детей, сегодня старшей 
дочери 22 года, она уже сту-
дентка, а младшей два года, - 
рассказывает  Анна Кузнецова. -
Большую помощь в воспитании 
детей всегда оказывал муж, так 
что год назад я смогла выйти на 
работу на ферму.

Анну Юрьевну назначили за-
ведующей фермой отделения 
«Девятово». 

Организовать работу 11 человек - операторов машинного до-
ения, скотников, телятников, сторожей - так, чтобы повышались 
надои, росло поголовье, - задача непростая.

- Мне нужно найти золотую середину:  с одной стороны –цц ру-
ководство требует результата, с другой – у моих подчиненных не 
всегда все гладко получается. Стараюсь любую ситуацию разре-
шить мирно, найти компромисс, а  жесткость не всегда помогает в 
решениях, - говорит Анна Юрьевна.

О результатах своей работы заведующая фермой говорит скром-
но, отмечая лишь, что производственные показатели повышаются, 
надои растут.  

Многодетная мама успевает заниматься и большим домашним  
хозяйством: семья держит коров, овец, коз, свиней, кур, гусей. 
- И здесь без помощи детей не обойтись, - признается Анна Юрьевна.
-  Дети умеют абсолютно все: и приготовить обед, и постирать, и 
скотину накормить.  Я считаю,  что их нужно приучать к труду.



Итоги инвестиционного 
форума 

Александр Бречалов провел традиционное совещание с руководителями республики

Время новостей 921 февраля 2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Цель – удвоение экспорта
Состоялась презентация акселерационной программы для бизнесменов республики

Глава Удмуртии рассказал 
о работе команды Удмуртии 
на инвестиционном форуме в 
Сочи.  Главным событием Алек-
сандр Бречалов назвал при-
своение статуса территории 
опережающего социально-эко-
номического развития городу 
Глазову. 

- Это очень важно, - подчерк-
нул Глава республики.   - По за-
явкам на локализацию новых 
предприятий здесь предусмо-
трено вложение более 16 млрд. 
рублей и создание более 2500 
рабочих мест. Темпы развития 
первой территории опережаю-

щего развития - города Сарапу-
ла - мы выдерживаем. Но сразу 
хочу сориентировать экономи-
ческий блок, руководство Гла-
зова и Сарапула на увеличение 
темпов работы. Пока еще далеко 
до оценки «хорошо», поэтому 
прошу не расслабляться. Успе-
хом живем ровно одну минуту и 
двигаемся дальше. 

Глава также сообщил, что 
в рамках форума стартовала 
широкая и длительная кампа-
ния по празднованию 100-ле-
тия Михаила Калашникова. В 
Сочи была проведена большая 
пресс-конференция с участием 

статс-секретаря, заместителя 
министра промышленности и 
торговли РФ Виктора Евтухова, 
на которой рассказали об основ-
ных событиях юбилейной про-
граммы.  

- На форуме в Сочи были под-
писаны соглашения, которые до-
бавят ориентировочно 20 мил-
лиардов. Но планку надо ставить 
выше, - сказал Александр Бреча-
лов. Он заметил, что самые слож-
ные показатели установлены по 
национальным проектам по де-
мографии и здравоохранению. 
Практика других регионов по-
казывает, что за год возможно 
очень существенно изменить 
ситуацию.  Значит, и мы сделаем, 
заверил Глава. 

- Когда-то боялись браться 
за программу строительства и 
ремонта дорог, но ведь получи-
лось. Сегодня к нам обращаются 
за опытом из всех регионов, пы-
таются понять, как нам удалось 
организовать пятиступенчатую 
систему контроля,  навести по-
рядок в дорожном хозяйстве, 
- сообщил руководитель респу-
блики.

И. Лебедев, зам. руководи-
теля пресс-службы Главы

и Правительства УР.
Фото Э. Карипова.

В мероприятии принял уча-
стие Глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов. Специальным 
гостем презентации был осно-
ватель компании SPLAT Евге-
ний Демин. 

Акселерационная програм-
ма для бизнеса включает в 
себя три акселератора – биз-
нес-акселератор, экспортный 
акселератор и акселератор 
для сельскохозяйственных 
предприятий «Я – Фермер». 
Первые два разработала АО 
«Корпорация развития Уд-
муртской Республики». Разра-
боткой сельскохозяйственно-
го акселератора занималось 
Министерство сельского хо-
зяйства республики. Первые 
потоки всех акселераторов бу-
дут бесплатными. 

- Объем несырьевого экс-
порта удмуртских предприя-
тий чуть больше 380 млн. дол-
ларов. Для того самого рывка, 
о котором мы говорим, и для 
той экономики, к которой мы 
стремимся, это очень мало. 

На сегодняшний день экспор-
том в республике занимают-
ся 270 компаний малого и 34 
компании среднего и крупно-
го бизнеса. Все акселераторы, 
которые мы запускаем, пре-
следуют конкретную цель – 
как минимум удвоение. Таким 
образом, мы смело можем 
умножить показатель в 380 
млн. долларов на два, - про-
комментировал Александр 
Бречалов. 

Участников бизнес-акселе-
ратора ждут четыре месяца 
занятий, в которые войдут 13 
практических сессий, 10 за-
даний, 120 дней работы с тре-
керами. Обучение пройдут 
300 предпринимателей с обо-
ротом от 5 млн. рублей в год 
– три потока по 100 человек в 
каждом. 

Победителей каждого из по-
токов ждут бизнес-миссии в 
любой регион России, бесплат-
ное участие в Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме, льготные креди-

ты от банка-партнера. 
Акселератор «Я - Фермер» 

включает в себя два меся-
ца интенсивного обучения 
для 200 предпринимателей. 
Участники получат знания 
о создании и развитии соб-
ственного фермерского хо-
зяйства, а также получат 
преимущественное право на 
получение мер государствен-
ной поддержки – грантов и 
субсидий, участия в выстав-
ках, помощи в реализации 
продукции. Итог – 30-40 но-
вых зарегистрированных 
сельскохозяйственных пред-
приятий, получивших гранто-
вую поддержку. 

На сегодняшний день на 
участие в бизнес-акселерато-
ре уже заключены договоры 
с уже более 40 предпринима-
телями. Узнать о программах 
подробнее и зарегистриро-
ваться для участия в аксе-
лераторах можно на сайте 
http://accelerator18.ru 

И. Лебедев.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» консультирует
Предоставление жилищно-коммунальных услуг населению 

28 февраля с 10.00 до 13.00 в Региональной общественной при-
емной Председателя партии «Единая Россия» Д. А. Медведева состо-
ится «прямая телефонная линия» по теме «Вопросы предоставления 
жилищно-коммунальных услуг населению: проведение капитального 
ремонта многоквартирных домов по новому законодательству; ка-
чество предоставления жилищно-коммунальных услуг населению 
управляющими компаниями; тарифы на услуги ЖКХ; стоимость жи-
лищно-коммунальных услуг в управляющих компаниях; соответствие 
тарифам на ЖКУ стоимости услуг ЖКХ в управляющих компаниях».

На вопросы граждан будут отвечать представители Министерства 
строительства, жилищно-коммунального хозяйства и энергетики 
Удмуртской Республики, Государственной жилищной инспекции УР, 
работники администрации городов и районов.

Вы можете позвонить по тел.:
 l 8 (3412) 913-143 - Региональная общественная приемная партии 
в г. Ижевске;
 l 4-17-62 - общественная приемная местного отделения партии 
г. Сарапула;
 l 2-46-32 - общественная приемная местного отделения партии 
Сарапульского района.

Назначается сбор однополчан
В Ижевске пройдет акция, 
посвященная Дню защитника Отечества 

23 февраля в Ижевске, в сквере Победы, пройдет акция «Одно-
полчане», которая объединит солдат запаса под флагами различных 
видов войск. Они смогут почтить память погибших военнослужащих 
и возложить цветы к Монументу боевой и трудовой славы, посвя-
щенному подвигу трудящихся Удмуртии в годы Великой Отечествен-
ной войны. 

Чтобы стать участником мероприятия, достаточно прийти к Веч-
ному огню и встать в ряды своих боевых товарищей.

Сбор однополчан запланирован на 8.30. Возложение цветов к Мо-
нументу боевой и трудовой славы начнется в 9.00.

После этого в сквере Победы стартует военно-патриотический 
праздник «Армейский рубеж». Каждый желающий сможет попасть в 
Клуб молодого бойца и попробовать пройти «полосу препятствий». 
Также участники праздника смогут примерить одежду средневеко-
вых воинов и поучаствовать в боях с мечами и щитами. В Армейском 
павильоне будут организованы мастер-классы.

Также в сквере пройдет финал акции #УдмуртияЗащищает, ко-
торая стартовала 11 февраля. Жители республики, которые вы-
ложили в соцсетях фотографию на военную тематику с хештегом 
#УдмуртияЗащищает, смогут забрать магнитики со своим изобра-
жением. Они будут размещены на специальном стенде. Кроме того, 
будут работать полевые кухни с солдатской кашей и чаем.

О. Самигулова, пресс-атташе Минспорта УР.

Нужен статус 
воинских захоронений

Партия «Единая Россия» займется созданием реестра за-
хоронений ветеранов боевых действий и придания им ста-
туса «воинских захоронений»

Это позволит сохранить память о тех, кто защищал интересы 
нашей страны в ходе боевых действий, не допустить повторного 
захоронения в этих местах. Об этом заявил секретарь Генераль-
ного совета партии Андрей Турчак на встрече с членами Всерос-
сийской общественной организации ветеранов «Боевое брат-
ство», которые обратились к нему с соответствующей просьбой.

- Региональные отделения партии и «Молодая гвардия Единой 
России» вместе с «Боевым братством» создадут реестр захоро-
нений участников боевых действий, соберут необходимые све-
дения. После этого через наших депутатов в органах местного 
самоуправления будет решаться вопрос о придании им статуса 
«воинских захоронений, - заявил Андрей Турчак. И подчеркнул, 
что такая работа должна быть проведена не только в отношении 
могил воинов-афганцев, но и военнослужащих, принимавших 
участие в других военных конфликтах. 

Первый заместитель председателя ВОО ветеранов «Боевое 
братство» Дмитрий Саблин проинформировал, что ему поступа-
ет множество обращений от матерей по сохранению могил аф-
ганцев. 

- Мы проработали по большинству регионов вопрос, где и 
сколько могил и афганцев, и вообще всех ветеранов. Мы видим, 
что в лучшем случае есть карточки воинского учета, но нет стату-
са воинского захоронения, - отметил он. – А этот статус дает воз-
можность на получение средств на содержание могил и гарантию 
того, что на этом месте не будет других захоронений. Сегодня во-
прос придания статуса воинского захоронения – тяжелый путь. 
Это решение принимается на уровне депутатов муниципалитета 
по согласованию с региональными властями.

Пресс-служба УРО партии «Единая Россия».

Чемпион определится 23 февраля 
В День защитника Отечества на Ижевском ипподроме состоится второй (финальный) этап 
чемпионата УР по зимним автомобильным трековым гонкам 

20 спортсменов из Удмуртии, Татарстана, Пермского края, Московской области будут вести борьбу 
за звание чемпиона Удмуртии по зимним трековым гонкам 2019 года.

Кроме традиционных гонок в классе «национальный» состоятся заезды «классики». ВАЗы и «Мо-
сквичи» покажут свою мощь. По традиции среди зрителей на трибунах будет проведен розыгрыш 
ценных призов от спонсоров, а также им будет предоставлена возможность прокатиться на гоночном 
автомобиле (в качестве пассажира). 

Начало гонок - в 11.30. Смотреть гонки можно как с трибун, так и быть в эпицентре гонок – заехать 
на автомобиле в центр круга. Вход платный. 

О. Самигулова, пресс-атташе Минспорта УР.
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Евгений Крылатов:

Планирую еще работать и работать
23 февраля композитор Евгений Павлович Крылатов отметит свое 85-летие 

Ника-2019
Приглашаем на  российский турнир по спортивным танцам 
«Ника-2019»

В рамках турнира состоится Открытое Первенство  
г. Сарапула, соревнования на Кубок Главы  города и Кубок 
Управления образования г. Сарапула.

Турнир состоится 23 февраля в спортивном зале ОЦ «Со-
кол».

Начало отделений:  спортивно-массовые мероприятия -  в 
9.00;

спорт высших достижений – в 14.00. 
Возраст участников – от 5 до 19 лет.
Цена билета на весь день - 500 рублей.
Сюрприз от организаторов - на последнее отделение 

турнира  в 19.30 – вход свободный!
Будем рады видеть всех любителей танцевального спорта 

на турнире «Ника»!
С. Березина,  директор ДЮЦ.

Интеллектуальная 
кооперация 
Самых эрудированных работников авиационной отрасли России определили в Сарапуле 

Творческая семья 
по имени «Камушка»
24 февраля в большой семье Дворца культуры радиозавода 
- праздник 

Образцовый хореографический коллектив «Камушка» отмеча-
ет 25-летие творческой деятельности. 

Первым руководителем коллектива была Наталья Романова. 
Тогда, придумывая название новому танцевальному коллективу, 
остановились на ласковом признании в любви нашей матушке-
реке - «Камушка». И, словно в бурном течении реки, текла твор-
ческая жизнь коллектива.  

Сегодня образцовый хореографический коллектив «Камуш-
ка» - это сплоченная и дружная команда девчонок и мальчи-
шек, в которой более 70 детей, каждый из них неповторим и 
индивидуален, но всех их объединяет преданность искусству 
танца.

«Камушка» - это руководитель, опытный хореограф, талантли-
вый организатор Елена Беркутова, которая открывает новые гра-
ни в творчестве коллектива и вместе с участниками осваивает 
разные направления хореографии, находит современные пути 
сценического воплощения номеров.

«Камушка» - это признание и любовь зрителей. Высокая оценка 
профессионалов «танцевального мира» на российских и между-
народных фестивалях и конкурсах. 

 «Камушка» - это открытый республиканский фестиваль-кон-
курс народного танца, который имеет множество поклонников и 
постоянных участников из разных уголков нашей республики. В 
этом году фестиваль отметит свое десятилетие. 

«Камушка» -  это выпускники трех поколений, для которых та-
нец стал неотъемлемой частью жизни. Кто-то занимается в сту-
денческих или профессиональных коллективах, кто-то передает 
любовь к танцу своим детям или, получив образование, своим 
ученикам. 

Сплоченность и доверие - девиз «Камушки». И он оправдан. 
Выпускники поддерживают связь и дружеские отношения с кол-
лективом, а сегодняшние участники продолжают традиции, за-
ложенные старшими ребятами. И каждый из них считает себя 
частью творческой семьи с именем «Камушка». 

Пожелаем коллективу в бурном потоке творческой жизни но-
вых свершений и побед!

Около 150 человек приняли 
участие во втором отраслевом 
турнире по интеллектуальным 
играм среди работников пред-
приятий авиационной про-
мышленности, посвященном 
85-летию со дня образования 
Российского профсоюза тру-
дящихся авиапрома («Проф-
авиа»). Мероприятие второй 
год подряд проходит на базе 
Сарапульского электрогене-
раторного завода.

Участие в играх турнира при-
нимали команды предприятий 
из Арзамаса, Дубны, Екатерин-
бурга, Казани, Кирово-Чепец-
ка, Кумертау, Кирова, Новоси-
бирска, Нижнего Новгорода, 
Обнинска, Омска, Сарапула, 
Ульяновска и Уфы.

По словам заместителя 
председателя «Профавиа» 
Юрия Кононова, на второй год 
проведения турнира количе-
ство его участников увеличи-
лось почти в два раза. 

- В прошлом году мы провели 
первое мероприятие, сегодня 
проводим уже второй турнир, 
наверное, можно говорить о 
том, что это становится хоро-
шей доброй традицией. Очень 
приятно, что расширяется и 

география участников, и их ко-
личество. Если в прошлом году 
мы проводили турнир 15 ко-
мандами, то сегодня их уже 24. 
Значит, он интересен и востре-
бован, - сказал Юрий Кононов 
на открытии игр в Сарапуле. 

В перерывах между играми 
участники турнира посетили 
производственный комплекс 
АО «СЭГЗ», а также побыва-
ли на экскурсии в музее им.  
М. Т. Калашникова в Ижевске 
и встретились с участницами 
легендарного коллектива «Ба-
бушки из Бураново». 

Традиционно партнерами 
турнира стали предприятия 
пищевой промышленности  
г. Сарапула, которые угостили 
участников своей продукцией.

- Многие участники турнира 
– молодые специалисты, воз-
можно, будущие руководители 
среднего и высшего звена на 
своих предприятиях. Подоб-
ные мероприятия позволяют 
им не только замечательно 
провести время, но и позна-
комиться друг с другом, обме-
няться опытом организации 
производства, применением 
передовых технологий на 
родственных предприятиях. 

Подобная интеллектуальная 
кооперация может стать за-
логом эффективной совмест-
ной работы всей авиационной 
отрасли России в будущем, – 
подчеркнул первый замести-
тель генерального директора, 
исполнительный директор АО 
«СЭГЗ» Алексей Беляев.

- В целом турнир получает-
ся очень насыщенным. Думаю, 
что в следующем году инте-
рес наших коллег к этому ме-
роприятию только возрастет, 
- сказал председатель завод-
ской  профсоюзной организа-
ции Сергей Коротков.

Победителями второго отрас-
левого турнира по интеллекту-
альным играм «Профавиа» стала 
команда «Молния», представ-
лявшая одноименное Уфим-
ское научно-производственное 
предприятие. На втором месте 
оказались «Кварки» из Ульянов-
ского конструкторского бюро 
приборостроения. Третье ме-
сто заняла команда Skittles из 
Государственного машиностро-
ительного конструкторского 
бюро «Радуга», расположенного 
в подмосковной Дубне. 

Г. Глухов, руководитель 
пресс-службы АО «СЭГЗ».

Все мы со школьного возрас-
та знаем песни Евгения Крыла-
това. Он написал музыку к 160 
кинофильмам и мультфиль-
мам, среди которых «Умка», 

«Приключения Электроника», 
«Зима в Простоквашино», «Ча-
родеи», «Гостья из будущего», 
«Ох уж эта Настя», «Достояние 
республики» и другие. Песни 

Евгения Павловича - лирич-
ные и романтичные, веселые и 
радостные, светлые, как само 
детство, знают все. «Кабы не 
было зимы», «Колыбельная 
медведицы», «Лесной олень», 
«Мы маленькие дети», «Се-
режка ольховая», «Песенка о 
шпаге», «Прекрасное далеко», 
«Крылатые качели», «Три бе-
лых коня»,  поют и взрослые, и 
дети. 

Большое место в деятельно-
сти композитора Евгения Кры-
латова занимают выступления 
перед детской и юношеской 
аудиторией. Он объездил с 
концертами всю Россию.

Такой музыкальный празд-
ник композитор подарил и 
нам, сарапульцам, когда 27 
марта 1987 года дал два кон-
церта в ДК радиозавода. Ев-
гений Павлович не случайно 
приехал в Сарапул. Он очень 
давно мечтал побывать у нас - 

в Сарапуле родилась его мама, 
Зоя Николаевна. В нашем горо-
де, в Ижевске и Перми живут 
его родственники по линии 
мамы. Работники Дворца куль-
туры радиозавода встретили 
Евгения Крылатова хлебом- 
солью, а родственники, встре-
тившись с ним впервые, были 
несказанно рады.

Мы проехали вместе с ним 
по городу, показали дом, где 
жила его мама, и дом нашего 
предка. Вспоминая свою маму, 
Евгений Павлович говорит, 
что она была олицетворением 
высокой духовности и интел-
лигентности: «Все хорошее во 
мне от мамы. Я не помню, что-
бы мама читала мне нравоуче-
ния, она знала тысячу посло-
виц, прибауток и всегда умела 
вовремя и к месту вспомнить 
какую-нибудь из них. Мама 
прекрасно пела народные 
песни». И на концерте Евгений 

Павлович сказал, что город 
Сарапул он считает своей вто-
рой родиной, потому что здесь 
родилась его любимая мамоч-
ка. Слышать такое было очень 
приятно. Зрители восторжен-
но аплодировали композитору 
стоя. Кстати отметим, что му-
зыка к фильму «Трам-тарарам, 
или Бухты-барахты», съемки 
которого проходили в Сарапу-
ле в конце 80-х годов, тоже на-
писал Евгений Крылатов.

Евгений Павлович имеет 
много государственных на-
град. Его часто можно увидеть 
в телепередаче «Синяя птица». 
Он продолжает трудиться, как 
сам он сказал: «Планирую еще 
работать и работать». 

От всего сердца поздравля-
ем Евгения Павловича с днем 
рождения и желаем творче-
ских успехов и хорошего здо-
ровья!

С. Комиссарова.
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Геннадий Могилевский: 

В любой ситуации надо оставаться человеком
Отдавать всего себя делу, действовать по совести, выполнять задачи ответственно и приносить максимальную пользу обществу 
– вот основные жизненные принципы председателя ветеранской организации ИК-5 г. Сарапула Геннадия Могилевского

Многолетняя трудовая и обществен-
ная деятельность Геннадия Фаддееви-
ча для многих служит примером пре-
данности идеалам и неравнодушного 
отношения к жизни. Около полувека 
он трудился на благо нашего города и 
республики, более тридцати лет отдал 
ответственной и нелегкой службе в 
правоохранительных органах и уголов-
но-исправительной системе Удмуртии.

Почетный ветеран Удмуртской Респу-
блики, кавалер Знака Почета ветеранов 
МВД и ВВ Удмуртии, обладатель сере-
бряной и золотой медалей «За вклад в 
развитие УИС России», «Человек года г. 
Сарапула-2013», Геннадий Фаддеевич 
Могилевский за многолетнюю трудо-
вую деятельность  награжден много-
численными грамотами и памятными 
подарками. А еще ветеран труда явля-
ется давним другом газеты «Красное-
Прикамье». В юбилейный для нашего 
издания и Геннадия Могилевского год 
мы встретились в редакции «Красного 
Прикамья». В разговоре с нами он рас-
сказал об основных этапах своего жиз-
ненного пути.

По словам Геннадия Фаддеевича, в 
детстве он и не мечтал, что большую 
часть жизни будет носить погоны.

Он родился в Сарапуле 21 декабря 
1939 года. Его мама Фаина Захаровна 
была медработником, поэтому прочила 
сыну карьеру врача. Но судьба распоря-
дилась по-своему.

- В 1958 году я окончил фельдшерское 
отделение медицинского техникума в 
Сарапуле. В этом же году был призван 
в Советскую Армию. Службу проходил 
по профессии на Сахалине. На втором 
году службы был избран заместителем 
комсомольской организации полка. Че-
рез три года, в октябре 1961-го, вернул-
ся в родной Сарапул. Мысли об учебе 
в мединституте не оставляли меня, но 
осенью набор был завершен. Поэтому 
в медицинский вуз я не поступил.От 
военкомата по комсомольской путев-
ке был направлен в милицию. Начинал 
оперуполномоченным ОБХСС Сара-
пульского ОВД. Надо сказать, в те годы в 
этом подразделении был очень серьез-
ный состав оперативников,  многие из 
которых прошли войну. Я был самым 
молодым, уму-разуму учился у старших 
товарищей, - вспоминает Геннадий Фад-
деевич.

Через год его избрали секретарем 

объединенной комсомольской органи-
зации правоохранительных органов. 
В 1963-м он поступил в Елабужскую 
среднюю школу милиции. А в 1964 
году молодого, но уже сумевшего себя 
проявить сотрудника назначили на-
чальником ОБХСС Сарапульского отде-
ла внутренних дел. В этой должности 
Геннадий Фаддеевич прослужил до 
1969 года. Опытный оперативник, он за 
время работы выявил и предотвратил 
десятки фактов хищения социалисти-
ческой собственности, взяточничества, 
мошенничества на промышленных 
предприятиях, в организациях торгов-
ли, сельского хозяйства. За успешное 
завершение резонансного дела по вы-
явлению хищения молочной продук-
ции на Сарапульском молокозаводе, 
где в преступную деятельность были 
вовлечены 20 сотрудников предпри-
ятия, включая руководящий состав, 
Геннадий Могилевский был награжден 
Почетной грамотой Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР, а также именны-
ми часами министра МВД СССР Николая 
Щелокова. Данная оперативная раз-
работка много лет изучалась в Высшей 
школе МВД СССР. 

В 1969 году Геннадий Могилевский 
был назначен заместителем начальника 
Сарапульского городского и районного 
отдела ВД по оперативной работе. В 
1972 году он поступил в Высшую школу 
МВД СССР, а в 1973-м – возглавил отдел 
внутренних дел. 

- Стал самым молодым начальником 
милиции в Удмуртии, - улыбается вете-
ран. И серьезно добавляет: - В те годы 
службы ОБХСС, дознания, следствия, 
ГАИ, участковых располагались в вет-
хом двухэтажном здании. Это застави-
ло меня   задуматься о строительстве 
нового. Реализовать задуманное по-
могли крупные предприятия города, c 
руководителями которых ранее у меня 
сложились добрые деловые отноше-
ния. Новое здание городского отдела 
внутренних дел было построено за пол-
тора года.

Умение ладить с людьми, профессио-
нализм и организаторские способности 
Геннадия Могилевского также во мно-
гом позволили повысить работу город-
ского отдела внутренних дел по обеспе-
чению общественного порядка, защите 
конституционных прав граждан, борь-
бе с преступностью и бандитизмом. В 
результате умелых организационных 
и практических мероприятий удалось 
значительно снизить уровень преступ-
ности в Сарапуле – сложном в плане 
криминогенной обстановки городе 
республики, существенно уменьшить 
количество уличных, имущественных, 
тяжких и особо тяжких преступлений, а 
главное – повысить их раскрываемость.

В 1975 году Геннадий Фаддеевич был 
переведен на работу в уголовно-ис-
полнительную систему МВД. В исправи-
тельной колонии № 5 он проработал до 
1992 года, c 1985-го до выхода в отстав-
ку возглавлял данное учреждение.

- В те годы осужденные работали на 
стройках города и района: с их участи-
ем возведены производственные поме-
щения заводов им. Ф. Э. Дзержинского, 
«Элеконда», ЭГЗ и других предприятий. 
Были построены жилые дома в микро-
районах «Южный», «Элеконд», по улице 
Путейской. В день на стройки вывоз-
илось более ста человек. 

Также в 80-е годы прошлого века в 
городе шло бурное развитие промыш-

ленности, рабочей силы не хватало. Мы 
в колонии начали развивать собствен-
ное производство и вступили в коо-
перацию с  предприятиями Сарапула, 
Ижевска, Камбаркии стали выпускать 
их продукцию. В день на работу выво-
дилось до тысячи человек,  в то время 
была практически стопроцентная заня-
тость осужденных. 

Постепенно переоборудовались по-
мещения колонии, строились новые. 
На территории учреждения был открыт 
филиал профтехучилищ №№ 13 и 26, где 
шла подготовка стропальщиков, камен-
щиков, слесарей, токарей. 

В те годы производство колонии пе-
решло на бригадный подряд.

С гордостью надеваю медали ассо-
циации промышленных предприятий 
Удмуртии «За личный вклад в развитие 
предприятий», «110 лет производствен-
ной службе ФСИН», - говорит ветеран. 

С середины 80-х начале 90-х учрежде-
ние под руководством Геннадия Моги-
левского развивало подсобное хозяй-
ство: был построен свинарник на 100 
голов, теплица для выращивания ово-
щей. Доходы предприятия позволили 
начать строительство хозяйственным 
способом жилого многоквартирного 
дома для сотрудников ИК-5. В этом доме 
по сей день живут 65 семей.

Ветеранская организация ИК-5, кото-
рую Геннадий Фаддеевич возглавляет 
с  2005 года, является правофланговой. 
В смотре-конкурсе, посвященном 
70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне, ветеранская организа-
ция колонии стала победителем среди 

учреждений исправительной системы 
Удмуртии. При его деятельном участии 
на территории у ИК-5 установлен обе-
лиск в память о сотрудниках колонии – 
участниках войны.

В составе президиума городского Со-
вета ветеранов Геннадий Могилевский 
ведет большую работу по патриотиче-
скому воспитанию молодежи, а недав-
но он разработал социальный проект 
«Помощь пожилым» на всероссийский 
конкурс волонтеров. В рамках этого 
проекта стал инициатором работы по 
ранней медицинской диагностике со-
стояния здоровья  ветеранов города 
на базе Ижевского республиканского 
центра профилактики. Более десяти ве-
теранских организаций города, или 670 
пожилых людей уже воспользовались 
этой услугой.

«Неугомонный, творческий, иници-
ативный, думающий», – отзываются о 
Геннадии Фаддеевиче ветераны, моло-
дые сотрудники и все, кому посчастли-
вилось встретить на своем пути этого 
интеллигентного человека.

- Так получилось, что я, с детства меч-
тавший стать врачом, много лет был 
«гражданином начальником». Считаю, 
что и в этой роли  выполнил свою мис-
сию: «врачевал» не тело, а души осту-
пившихся людей. А своим подчиненным 
запрещал называть осужденных «зека-
ми», ведь, как говорится, от тюрьмы и от 
сумы…

Просто нужно в любой ситуации оста-
ваться человеком.

М. Розова, 
фото автора.

13 июля 1974 года из Сарапульской воинской части дезертирова-
ли два вооруженных солдата. В их розыске и задержании лично при-
нимал участие Геннадий Могилевский:

- О дезертирах мы узнали утром. Были сформированы поисковые 
группы, которые сразу приступили к работе. Где искать беглецов – не-
известно. Задействовали практически всю технику и сотрудников. Все 
опергруппы были разбросаны, и как раз в этот момент поступил сиг-
нал из совхоза «Удмуртский», что в д. Петровка была слышна стрельба. 
У отдела милиции был припаркован лишь старенький «ГАЗик» воинской 
части. Я взял табельное оружие, запрыгнул в автомобиль, в котором 
находились прапорщик и рядовой, и скомандовал: «Гоним!»

Как позже выяснилось, рано утром солдаты-дезертиры связали в  
д. Петровка сторожа магазина, украли продукты питания и на-
правились в сторону железной дороги, по пути обстреляв из ав-
томатов встреченного ими человека в форме защитного цве-
та, которого приняли за милиционера. Он и позвонил в милицию. 

В Петровке стрелочница сообщила, что солдаты на ходу запрыгнули 
в товарный вагон, двигающийся в сторону Агрыза. 

Мы нагнали поезд при подъезде к данной станции. При подъеме со-
став замедлил ход, и мы на ходу запрыгнули на крышу поезда. Обнару-
жили беглецов лишь в хвосте состава: один из них лежал, а другой си-
дел с автоматом в руках. Я отдал команду бойцу: «Мы с прапорщиком 
прыгнем в вагон, а ты дай очередь, только нас не убей!»

Дезертиры от неожиданности практически не оказали сопротивле-
ния, мы их связали ремнями. В Агрызе нас уже встречала милиция.

За проявленную смелость и решительные действия при задержании 
вооруженных преступников командующий Уральским Краснознаменным 
военным округом наградил Геннадия Могилевского именным оружием.

Совет ветеранов ИК-5  поздравляет всех мужчин 
с Днем защитника Отечества! 

Желаем крепкого здоровья и долгихе лет жизни.
Совет ветеранов 

ИК-5 УФСИН России по УР.

Из почты редакции 1121 февраля 2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ



На повестке дня - перерасчет и льготы
В Минстрое УР состоялась расширенная пресс-конференция  по вопросу реализации в республике 
новой системы обращения с твердыми коммунальными отходами

Ведущей темой пресс-
конференции стал вопрос пе-
рерасчета платы граждан за 
обращение с ТКО, а именно: ка-
кие нужны для этого докумен-
ты и куда обращаться людям?

ОТКРЫВАЯ пресс-
конференцию, и. о. министра 
строительства Удмуртии Дми-
трий Сурнин отметил, что фев-
раль – это первый месяц полу-
чения платежного документа, где 
в строчке коммунальных услуг 
стоит реальная плата за обра-
щение с ТКО. До этого жителям 
республики дважды рассылались 
«нулевые платежки» для сверки 
данных. Предлагалось прове-
рить, правильно ли указано ко-
личество зарегистрированных в 
квартире (доме). Если в инфор-
мации была неточность, то надо 
было обращаться в ближайший 
офис Энергосбыта. Раньше во 
многих населенных пунктах сде-
лать это было проблематично, 
из-за отсутствия офисов Энерго-

сбыта. В текущем году по догово-
ренности с регоператором энер-
госбытовая компания открыла 
дополнительные пункты обслу-
живания населения в 11 райо-
нах. Это важный шаг в вопросах 
начисления и перерасчета платы 
за обращение с твердыми ком-
мунальными отходами. Сегодня 
офисы Энергосбыта работают во 
всех городах и районных цент-
рах Удмуртии.

КАК показали обращения 
граждан, ситуация, когда коли-
чество прописанных в жилом 
помещении не совпадает с коли-
чеством фактически проживаю-
щих в нем, - одна из самых рас-
пространенных. О том, имеют ли 
люди право на перерасчет, какие 
и куда им необходимо предо-
ставить документы, рассказала 
журналистам заместитель ру-
ководителя Регионального опе-
ратора по обращению с ТКО На-
дежда Васильева. Она отметила, 
что для подачи документов на 

перерасчет жителям нужно об-
ратиться в офис Энергосбыта, 
если квитанцию предоставляет 
эта компания.  Если же счет за вы-
воз мусора включен в квитанцию 
от УК или ТСЖ, то с документами, 
подтверждающими количество 
прописанных, надо обращаться 
в свою УК или ТСЖ. 

Список документов, который 
необходимо предоставить, вклю-
чает заявление на перерасчет, 
которое пишется в свободной 
форме, и документы, подтверж-
дающие отсутствие потребителя 
(временная регистрация, справ-
ки, командировочные листы и 
так далее). Для того, чтобы избе-
жать бюрократизма, было при-
нято решение о достаточности 
предоставления для перерас-
чета всего одного подтвержда-
ющего количество прописанных 
людей документа.   

- Перерасчет платы за ТКО 
будет сделан в течение пяти ра-
бочих дней после получения 
письменного заявления, – про-
комментировала заместитель 
руководителя Регоператора. 
– При этом подать заявление 
можно как до начала периода 
временного отсутствия, так и по-
сле, но не позднее 30 дней после 
окончания периода отсутствия 
человека. Если человек отсут-
ствует больше шести месяцев, 
то заявление на перерасчет надо 
писать повторно. Подтверждать 
факт отсутствия необходимо 
каждые полгода. 

ЧТО касается льгот, которые 
распространяются на комму-
нальную услугу по обращению с 
ТКО, то, по словам Дмитрия Сур-
нина, если плата за коммуналь-

ные услуги превышает 22 про-
цента совокупного дохода семьи, 
то она имеет право на субсидию. 
Для этого необходимо обратить-
ся в МФЦ по месту жительства, 
где объяснят, какие подтвержда-
ющие документы нужно предо-
ставить, а также произведут со-
ответствующие расчеты.

- Сегодня в Удмуртии суще-
ствуют особенные меры в части 
субсидий для граждан. В 2019 
году региональным бюджетом 
предусмотрено более 500 млн. 
рублей на эти цели. Если доход 
семьи меньше 19 000 рублей, то 
такая семья имеет право на суб-
сидию платы за все коммуналь-
ные услуги. И эта субсидия может 
доходить до 90 процентов всех 
коммунальных платежей. Соот-
ветственно, эта мера исключа-
ет саму возможность ситуации, 
когда половина или даже треть 
доходов семьи уходит на оплату 
коммунальных услуг, – пояснил 
и. о. министра строительства Уд-
муртии.

Первый заместитель министра 
социальной политики Удмуртии 
дополнила, что существует це-
лый ряд категорий граждан, име-
ющих право на ежемесячную де-
нежную компенсацию расходов 
на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг. 50 процен-
тов от величины региональных 
стандартов стоимости жилищ-
но-коммунальных услуг состав-
ляет компенсация для ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
инвалидов, ветеранов труда, 
узников фашистских концла-
герей, членов семей погибших 
(умерших) инвалидов войны, ве-
теранов радиационных аварий, 
граждан, подвергшихся полити-

ческим репрессиям. 15 процен-
тов от величины региональных 
стандартов ежемесячно ком-
пенсируется на оплату комму-
нальных услуг ветеранам боевых 
действий, радиационных аварий, 
членам семей участников Вели-
кой Отечественной войны. Эти 
правила сейчас будут распро-
страняться и на новую комму-
нальную услугу по обращению с 
ТКО, поэтому людям, уже получа-
ющим компенсацию, обращаться 
никуда не нужно. Компенсация 
будет пересчитана с учетом пла-
ты за ТКО автоматически. 

Есть еще и многодетные семьи, 
которым положена 30-процент-
ная компенсация произведен-
ных расходов на оплату комму-
нальных услуг. Для ее получения 
необходимо обратиться в МФЦ в 
любое удобное время. 

ВАЖНЫМ дополнением к вы-
шесказанному стала информа-
ция и. о. главного государствен-
ного жилищного инспектора УР 
Рената Зиганшина о том, что из 
платы за содержание жилого 
помещения должна быть исклю-
чена строка стоимости услуг по 
вывозу и утилизации ТКО. Но при 
этом останется плата за содержа-
ние площадок накопления ТКО. В 
Ижевске она установлена в раз-
мере 0,24 руб./кв. м. Также нужно 
будет оплачивать организацию 
накопления отходов I-IV классов 
опасности. В Ижевске размер 
платы установлен 0,03 руб./кв. м 
в случае, если эти места накопле-
ния есть.

Материал подготовлен Ми-
нистерством строительства, 

жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики УР.

10 019 тонн мусора 
могли оказаться на несанкционированных свалках 

За январь 2019 года на мусорные полигоны Удмуртии вывезено в два раза больше твердых коммунальных отходов, чем за этот же период прошлого года

Об этом на аппаратном 
совещании в Резиденции 
Главы республики сообщил 
руководитель ООО «Спец-
автохозяйство» - Региональ-
ный оператор по обраще-
нию с ТКО в Удмуртии Иван 
Маринин. 

За январь 2019 года благо-
даря внедрению новой систе-
мы обращения с отходами на 
полигоны, расположенные на 
территории Удмуртии, выве-
зено 20 408 тонн мусора. Это 
вдвое больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
А это значит, что 10 019 тонн 
мусора могли оказаться на не-
санкционированных свалках. 

За полтора месяца нового 
года Регоператором проана-
лизирована потребность го-
родов и районов республики 
в контейнерных площадках 
и новых контейнерах. Чтобы 
регион мог полностью отка-
заться от сигнального вывоза 
мусора и перейти только на 
контейнерный сбор, на сегод-
няшний день требуется стро-
ительство 5618 площадок и 
покупка 17 376 баков. На это 

необходимо 433,9 млн. рублей. 
1 февраля 2019 года жителям 

Удмуртии выставлена первая 
квитанция за услугу «обра-
щение с ТКО». 78 процентов 
платежек сформированы ОАО 
«ЭнергосбыТ Плюс», 22 про-
цента пришли от управляющих 
компаний и ТСЖ. Для удобства 
жителей с 1 февраля открыто 
11 новых пунктов обслужи-
вания «Энергосбыта». Офисы 
обслуживания теперь есть в 
каждом районе Удмуртии. В 
них граждане могут оплатить 
счет, заключить договор, сдать 
документы на перерасчет, 
проконсультироваться. Также 
для удобства жителей на сай-
те и в мобильном приложении 
«Сбербанк Онлайн» появилась 
возможность оплаты услуги 
через интернет.

НА ПЕРЕХОДНОМ этапе к 
новой системе обращения с 
отходами Регоператор при-
нял решение принимать для 
перерасчета все документы, 
которыми жители смогут под-
твердить количество зареги-
стрированных в домовладе-
нии человек. Также в офисах 

«Энергосбыта» ждут всех жи-
телей, которые хотят сделать 
перерасчет за временно от-
сутствующих членов семьи. 
Если счет за новую услугу 
включен в квитанцию от УК 
или ТСЖ, то гражданам надо 
обращаться за перерасчетом 
в УК или ТСЖ.

Регоператор по обращению 
с отходами выступил с пред-
ложением провести ревизию 
количества зарегистрирован-
ных граждан в жилых помеще-
ниях, так как на сегодняшний 
день у ресурсоснабжающих 
организаций неполная акту-
альная база по ним. По этой 
причине из 1 517 000 человек, 
проживающих в республике, 
услуга начислена только 1 250 
000 человек, а значит, выпа-
дающий ежемесячный доход 
предприятия составил 26 млн. 
рублей.  

Также Регоператор предла-
гает внести изменения в пра-
вила благоустройства городов 
и районов Удмуртии и запре-
тить парковку у контейнерных 
площадок, поскольку каче-
ство вывоза мусора напрямую 

зависит от доступности их для 
мусоровозов. На сегодняш-
ний день перевозчики столк-
нулись с проблемой неочи-
щенных от снега проездов у 
контейнерных площадок, что 
приводит к срыву графиков и 
повторному приезду техники 
на места сбора. 

ИВАН МАРИНИН отметил, 
что работа с обращениями жи-
телей продолжается в соцсе-
тях и с помощью «горячей ли-
нии». Чтобы сделать услугу по 
вывозу мусора максимально 
удобной для жителей, Регопе-
ратор приступил к разработ-
ке мобильного приложения. 
Функционал приложения: 
график вывоза в населенных 
пунктах; возможность посмо-
треть, когда приедет мусоро-
воз; «личный кабинет» - оплата 
счета, проверка задолженно-
сти, подача документов на пе-
рерасчет; отметка геолокации 
свалки; прием жалоб о невы-
возе мусора с возможностью 
прикрепить фото; автоматиче-
ские ответы на самые популяр-
ные вопросы; прием заявок на 
вывоз КГО. 

В феврале парк спецтехни-
ки пополнился пятью новы-
ми автомобилями: закуплено 
два мультилифта и три мусо-
ровоза. 

Иван Маринин подробно 
остановился на предваритель-
ных тарифах новых полигонов 
в Удмуртии, которые должны 
открыться в 2019 году. Владель-
цы объектов хотят получать 
более тысячи рублей за тонну 
принимаемых отходов. Глава 
Удмуртии Александр Бречалов 
поручил и. о. министра стро-
ительства, ЖКХ и энергетики 
Удмуртии Дмитрию Сурнину 
проработать данный вопрос, 
найти варианты по снижению 
тарифа. 

- Вместе поработайте, если 
нужны льготы. А если соб-
ственники не идут на диалог – 
давайте рассматривать другие 
места, - сказал Глава Удмуртии. 
Он подчеркнул, что республи-
ка готова вкладываться в по-
добные проекты, если это по-
влияет на снижение стоимости 
вывоза твердых коммуналь-
ных отходов для населения. 

А. Тимирзянов.
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Нет предела совершенству!
Управляющий кофейней «Сластена» и старший бариста этого заведения Иван Чепкасов знает 
все о сортах кофе, разновидностях помола и тонкостях приготовления ароматного напитка 

Все начинается с интереса
В этом уверена индивидуальный предприниматель 
Наталья Самарина

Бизнес-фактор 1321 февраля 2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Как отмечает сам Иван Чеп-
касов, работать в сфере обще-
ственного питания он начал 
еще в студенческие годы.

- Образование получал в 
Сарапульском техникуме 
машиностроения и инфор-
мационных технологий. А в 
свободное от учебы время 
подрабатывал официантом 
в одном из кафе города. За-
тем обучился на бармена. 
Мне нравилось общение с 
гостями, было интересно 
изучать миксологию, способы 

приготовления коктейлей и 
многое другое. 

Ивана увлекло барное дело, 
и по окончании техникума в 
2009 году он продолжил ра-
боту в сфере общественного 
питания.

- Трудился в разных кафе на-
шего города барменом, затем 
старшим барменом. В течение 
последних полутора лет рабо-
таю в кофейне «Сластена», - го-
ворит управляющий.

В настоящее время в его обя-
занности входит обновление 

меню, ведение документации, 
обучение персонала и т. д. Все 
свои знания и опыт он пере-
дает молодым сотрудникам 
заведения.

- В приготовлении кофе, как и 
в любом другом процессе, есть 
свои тонкости. Например, важ-
но знать, какой выбрать помол, 
какая должна быть темпера-
тура у кофе-машины, как при-
готовить вкусную и изящную 
пенку, - улыбается бариста.  И 
продолжает: - Но главное в на-
шей работе – это стабильный 
вкус напитка. Наш гость дол-
жен захотеть вернуться за аро-
матным кофе. И эту высокую 
планку мы стараемся держать. 
Люди ценят наше стремление 
к совершенству. Отрадно, что 
в последние годы в Сарапуле 
уже начала складываться не-
кая культура потребления на-
турального кофе.

А еще у опытного бариста 
есть мечта:

- Хочу когда-нибудь побы-
вать на настоящей кофейной 
плантации, посмотреть, как 
растут кофейные деревья и 
созревают ягоды!

М. Розова,
В. Карманов (фото).

Ах, валенки да валенки…
«Влюбилась, и эта любовь навсегда», - говорит директор ООО «Джотто» Татьяна Сарычева 
о собственном валяном производстве, зачатки которого появились еще в 2006 году

Получив экономическое об-
разование, Татьяна тринадцать 
лет работала экономистом. Но 
ей всегда хотелось заниматься 
чем-то творческим, с художе-
ственным уклоном, хотя пони-
мала, что для этого ей не хватает 
специальных знаний.

И все-таки выход нашла, орга-
низовала собственный бизнес. 
Сначала занималась закупкой 
и реализацией шерсти, а потом 
так полюбила этот натуральный 
природный материал, что воз-
никло желание делать изделия 
из шерсти и организовать не-
большое производство. Какое-
то смутное представление о 
том, как валялись валенки, у нее 
имелось, так как этим занимал-
ся дедушка. После него в семье 
остались колодки, использовав-
шиеся им в работе.

Долго ничего не получалось. 
В Удмуртии не развито валяное 
производство. Для изучения 

Процентная ставка – нулевая
Фонд развития моногородов запустил программу финансирования 

инвестиционных проектов, в рамках которой предприятия, реализую-
щие проекты в моногородах России, смогут получить займы с нулевой 
процентной ставкой. Прием заявок по новому продукту стартует с 15 
марта.

Беспроцентные займы предусмотрены для индивидуальных пред-
принимателей и юридических лиц, зарегистрированных в РФ, не имею-
щих просроченной задолженности перед бюджетом и фондами. Займы 
будут выдаваться для реализации проектов на территории моногоро-
дов России, в результате которых создаются новые рабочие места. 

В рамках программы предполагается выдавать займы от 10 до 250 
млн. рублей на срок до 15 лет. При этом собственных средств в инвест-
проекте должно быть не менее 20 процентов. Отсрочка по погашению 
долга составит не более трех лет.

Отметим, что по продукту «10-250» предлагаются упрощенные усло-
вия подачи заявки: сокращен список предоставляемых документов, 
кроме того, появилась возможность подачи заявки в электронном 
виде. Сокращено время рассмотрения обращения с 65 до 13 рабочих 
дней.

Дополнительную информацию можно получить в специальном раз-
деле официального сайта МОНОГОРОДА.РФ.

Отдел развития предпринимательства 
Администрации г. Сарапула.

техники целый год ездили в экс-
педиции, по крупицам собирая 
опыт чувашских, нижегород-
ских, татарских мастеров. Кто-то 
охотно откликался, но было и 
такое, что отказывали в помо-
щи, не желая делиться секрета-
ми древнего промысла.

В результате исканий роди-
лась собственная технология 
валяния. Со своими изделиями 
стали участвовать в фестивалях 
и выставках народно-художе-
ственных промыслов по всей 
России. 

Постепенно расширился ас-
сортимент. Сейчас ООО «Джот-
то» (кстати, предприятие Та-
тьяна Сарычева назвала в 
честь итальянского художни-
ка) производит около 20 наи-
менований детской, мужской 
и женской обуви и одежды. 
Производственный цикл – от 
закупки сырья до реализации 
готовой продукции.

- В основном производим 
товар премиум-класса ручной 
работы, - говорит Татьяна Вла-
димировна. - С развитием на-
учного прогресса профессия 
валяльщика исчезла. Этому не 
учат в профессиональных об-
разовательных учреждениях, 
людей приходится обучать на 
рабочем месте. Мы сами и ди-
зайнеры, и модельеры. Весь 
наш коллектив – фанаты своего 
дела (в ООО «Джотто» трудится 
от 10 до 15 человек). 

Татьяна с блеском в глазах 
признается, что работа при-
носит ей удовлетворение. Она 
сама часто бывает на выставках, 
чтобы узнать мнение покупате-
лей, встретиться с заказчиками 
и оптовиками. Радует, что ее 
продукция пользуется большим 
спросом. Предприятие рабо-
тает по заказам, а также через 
интернет-магазин. Часто изде-
лия ООО «Джотто» заказывают 
крупные московские фирмы в 
подарок своим иностранным 
партнерам. 

- Сейчас мы делаем первые 
шаги по выходу со своей про-
дукцией на международный 
рынок, активно сотрудничаем в 
этом плане с республиканским 
Экспортным центром, - говорит 
Татьяна Сарычева. – В перспек-
тиве – расширение производ-
ства одежды из валяной шерсти. 
Сейчас строим для этого цех. И 
я рада, что хорошо забытое ста-
ринное ремесло обрело свое 
продолжение, хотя потрудиться 
для этого пришлось немало.

Н. Дударева,
В. Карманов (фото).

С детства началось увлече-
ние Натальи Самариной педа-
гогикой. Учила кукол, делала 
для них дневники и ставила 
отметки. В пятом классе (а учи-
лась она в школе № 7) появился 
интерес к изучению английско-
го языка. Это и дало толчок к 
профессиональному становле-
нию. Закончив вуз, Наталья на-
чала преподавать английский 
язык в педколледже, а впослед-
ствии в лингвистической гим-
назии.

В 2012 году Наталья Самарина 
стала победителем Всероссий-
ского конкурса «Самый компе-
тентный урок». На церемонии 
награждения в Москве от ор-
ганизаторов конкурса – мо-
сковского представительства 
издательства Оксфордского 
университета получила в пода-
рок авиаперелет Москва-Лон-
дон и обратно. Могла съездить 
просто на экскурсию, но реши-
ла извлечь из этого двойную 
пользу: поступила в Оксфорде 
на курсы по методике препода-
вания иностранных языков для 
учителей.

Не отрываясь от преподава-
тельской деятельности, посту-
пила в аспирантуру. Три года 
назад защитила диссертацию в 
Нижегородском государствен-
ном лингвистическом универ-
ситете им. Добролюбова. И в 
звании доцента стала препода-
вать в Сарапульском политех-
ническом институте.

Все, казалось бы, хорошо, 
если бы не одно но… Было же-
лание организовать собствен-
ное дело.

- В этом, как и во всех других 
делах, меня поддержал муж 
Михаил и родители, - говорит 
Наталья. – На кредитные сред-
ства приобрели на аукционе 
пустовавшее нежилое поме-
щение. В срочном порядке 
занялись ремонтом и благо-
устройством. И в прошлом 
году, став индивидуальным 
предпринимателем, я открыла 
языковой центр «Лингвама-
стер», где оказываются услу-
ги по изучению английского, 
испанского, немецкого, ки-
тайского языков. Открытие 

собственного дела требует 
больших организационных 
усилий и финансовых вложе-
ний. В октябре 2018 года язы-
ковой центр начал свою дея-
тельность. Здесь занимаются 
дети от шести лет и старше, а 
также взрослые. В планах - об-
учение детей с трех лет. Но для 
этого еще требуется обору-
довать классы. Большим под-
спорьем в материально-тех-
ническом обеспечении будет 
грант, который Наталья Сама-
рина выиграла, подав заявку 
в Администрацию города на 
поддержку развития малого 
бизнеса.

- Качество обучения для меня 
– прежде всего. Поэтому и груп-
пы у нас маленькие, и индиви-
дуальный подход к каждому 
обучающемуся.

Энергии и целеустремлен-
ности Натальи Владимировны 
можно только по-доброму по-
завидовать. Кроме того, что 
она занимается собственным 
делом и преподает в институте, 
еще и пишет статьи по методи-
ке преподавания иностранных 
языков, которые публикуются 
в  специализированных изда-
ниях. На ее счету уже более 20 
публикаций.

- Мне все интересно, - гово-
рит Наталья Самарина, - хочу 
развиваться и в преподава-
тельской, и в научной деятель-
ности. И мне очень нравится то, 
чем я занимаюсь.

Н. Дударева.

ЛЮДИ ДЕЛА___________________________________________
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К 150-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ НАДЕЖДЫ КРУПСКОЙ

Ее имя носит наша библиотека
Одна из значимых юбилейных дат нынешнего года – 150-летие со дня рождения Надежды Константиновны Крупской (1869-1939), 
выдающегося государственного и общественного деятеля, теоретика и организатора народного образования и культуры в 1920-1930-е годы – 
будет отмечаться 26 февраля

В 1917-1939 ГОДАХ Надеж-
да Крупская, сначала как пра-
вительственный комиссар 
по внешкольному образова-
нию, затем как председатель 
Главного политико-просве-
тительного комитета (Главпо-
литпросвета) Наркомпроса 
и, наконец, как заместитель 
народного комиссара про-
свещения РСФСР, возглав-
ляла всю культурно-просве-
тительную деятельность в 
стране. 

С именем Н. К. Крупской 
неразрывно связана исто-
рия становления и развития 
российского библиотечного 
дела. В своих работах «Би-
блиотечная семинария», «Что 
должен читать рабочий клуб», 
«Краеведение и библиотека», 
«О детской библиотеке и дет-
ской книге», «Краеведение 
и народное просвещение», 
«Библиотека должна войти 
в быт» и многих других она 
обосновала необходимость 
открытия самых разных би-
блиотек: как специализи-
рованных, выполняющих 
функции информационного 
обеспечения научных ра-
ботников, инженеров и слу-
жащих различных отраслей 
народного хозяйства, так и 
общедоступных, призванных 
воспитывать потребность в 
книге и чтении у широчайшей 
читательской аудитории. Все 
это было важной ступенью 
культурного строительства в 
постреволюционной России. 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Н. К. Круп-
ской сыграла большую роль 

в становлении новой систе-
мы народного просвещения 
и культуры в нашем крае. 
Важнейшим событием того 
времени стало посещение 
Надеждой Константиновной 
города Сарапула в составе 
коллектива агитпарохода 
«Красная Звезда», который 
курсировал по Волге и Каме 
летом 1919 года. Этот паро-
ход был специально обору-
дован и приспособлен для 
ведения агитационно-про-
пагандистской и культурно-
просветительной работы 
среди населения прифрон-
товых районов и мест, осво-
божденных Красной Армией 
от белогвардейцев. 

Агитпароход структурно 
включал в себя политотдел, 
бюро жалоб, информацион-
ный отдел, редакцию и типо-
графию (выпускались газеты, 
листовки, воззвания), кино-
установку. Общее руковод-
ство его работой осущест-
влял специальный отдел при 
Президиуме ВЦИК. 

В составе руководящих ра-
ботников агитпарохода на-
ходились представители ЦК 
РКП(б), Всероссийского цент-
рального исполнительного 
комитета (ВЦИК) и Совета 
народных комиссаров (СНК), 
партийные агитаторы и про-
пагандисты. 

Надежда Константиновна 
Крупская участвовала в ра-
боте агитпарохода в качестве 
представителя Народного 
комиссариата просвещения. 

Двигался агитпароход толь-
ко ночью, дни проводил на 
стоянках. Нижний Новгород, 
Чебоксары, Казань, Елабуга, 
Камбарка, Сарапул, Ижевский 
и Воткинский заводы, Оса, 
Пермь, приволжские и при-
камские села и деревни – та-
ков путь агитпарохода «Крас-
ная Звезда». В каждом городе, 
селе, деревушке сотрудники 
агитпарохода проводили ми-
тинги, читали лекции, устра-
ивали совещания с местными 
работниками просвещения и 
культуры, инструктировали 
партийные и советские орга-
низации, принимали жалобы 
от населения, распространя-
ли книги, газеты, листовки, 
проводили выставки, кон-

церты и киносеансы, при-
влекавшие большое количе-
ство народа. Такие методы 
агитации сыграли в те годы 
немалую просветительскую 
роль в малограмотной, обни-
щавшей стране, практически 
не имевшей других средств 
передачи информации о про-
исходящем. 

УТРОМ 29 июля 1919 года 
агитпароход «Красная Звез-
да» прибыл в Сарапул. На 
пристани его встречали не-
сколько тысяч красноар-
мейцев и местных жителей. 
Здесь же был проведен ми-
тинг, в котором принял уча-
стие командир 28-й дивизии 
Второй армии В. М. Азин. На 
митинге с речью выступила 
Н. К. Крупская. 

На следующий день, 30 
июля, в Сарапуле было со-
звано совещание работников 
просвещения, на которое со-
брались около ста учителей 
города и уезда. Совещание 
проходило в одном из извест-
ных исторических зданий го-
рода – бывшем доме купца 
Н. В. Смагина, где располагался 
тогда городской Дом учителя. 

Самое активное участие 
в этом совещании приняла 
Н. К. Крупская, которая вы-
разила желание побеседо-
вать с местными учителями 
и помочь им разобраться в 
интересующем всех вопросе 
– проведении в жизнь идей 
новой трудовой школы. 

Надежда Крупская подроб-
но рассказала о положении в 
стране, о задачах организа-
ции новой единой трудовой 
школы и о роли учителя в 
современной жизни, а затем 
ответила на многочисленные 
вопросы присутствующих. 

Впоследствии Надежда 
Константиновна отмечала, 
что сарапульские учителя 
держались свободнее, чем 
в предыдущих городах, и по 
задаваемым вопросам было 
видно, что они серьезно за-
думываются над современ-
ными проблемами организа-
ции школьного образования. 

За два дня пребывания 
агитпарохода «Красная Звез-
да» в Сарапуле его сотруд-
ники провели огромную 

пропагандистскую и культур-
но-просветительную работу. 
В разных районах города (на 
пристани, в Пушкинском саду, 
на Красной площади) было 
проведено пять митингов, на 
которых присутствовало до 
10 000 человек. С книжного 
склада агитпарохода было 
продано несколько тысяч 
книг. Отпущено населению и 
расклеено по городу около 
3000 плакатов и листовок. 
1500 человек посетили сель-
скохозяйственную выставку. 
На семи киносеансах побыва-
ло свыше 8000 зрителей. 

Память о пребывании На-
дежды Константиновны 
Крупской на сарапульской 
земле сохранилась у жителей 
города на долгие годы. 

ОЧЕВИДНО, об этом собы-
тии вспоминала и заведую-
щая Сарапульской городской 
библиотекой Галина Федо-
ровна Рыжкова, когда в 1936 
году решилась написать На-
дежде Константиновне Круп-
ской письмо с просьбой о 
помощи в комплектовании 
библиотечного фонда. Ведь 
книг в то время было мало, 
особенно недоставало на-
учно-популярной и техни-
ческой литературы, изданий 
произведений современных 
авторов. Фонды библиотеки 
практически не пополнялись. 

К удивлению и огромной 
радости Г. Ф. Рыжковой На-
дежда Константиновна вско-
ре ответила на ее письмо и 
пригласила приехать за кни-
гами в Москву. Как вспомина-
ла позже сама Галина Федо-
ровна, Н. К. Крупская сказала 
одному ответственному лицу: 
«Откройте все двери перед 
этой женщиной и помогите 
ей подобрать книги для би-
блиотеки города Сарапула». 
Помощь была оказана, и Га-
лина Федоровна вернулась 
в Сарапул с книгами для би-
блиотеки.

В 1969 ГОДУ, в ознамено-
вание 100-летия со дня рож-
дения Н. К. Крупской, многие 
учреждения культуры нашей 
страны стали бороться за 
право носить ее имя. Не оста-

Выступление Крупской перед бойцами Красной Армии во время рейса 
агитпарохода (1919 г.)

лась в стороне и сарапуль-
ская городская библиотека.  В 
то время она уже была одним 
из крупных культурно-про-
светительных учреждений 
города. 

В городском архиве сохра-
нился уникальный документ 
– «Протокол № 23 заседания 
Исполкома Сарапульского 
горсовета депутатов трудя-
щихся от 28 декабря 1970 
года «О присвоении Город-
ской библиотеке № 1 звания 
Центральной библиотеки им. 
Н. К. Крупской», подписан-
ный председателем испол-
кома Э. Уфимцевым. В нем, в 
частности, говорилось: 

«Городская библиотека № 1 
имеет книжный фонд 100 100 
экз., который в полтора раза 
превышает фонд, установ-
ленный для массовых библио-
тек. Количество читателей 
– 10 000 человек, количество 
книговыдач достигло 229 000. 
Кроме того, библиотека про-
водит методическую работу 
среди 45 библиотек города, 
имеет 20 передвижек. Разме-
щена библиотека в типовом 
помещении площадью 684,4 
кв. метра, имеет три чи-
тальных зала.

В связи с изложенным испол-
ком горсовета РЕШИЛ:

1. Просить Совет Мини-
стров Удмуртской АССР при-
своить Городской библиоте-
ке № 1 с 1 января 1971 года 
звание Центральной библи-
отеки имени Надежды Кон-
стантиновны Крупской.

2. В связи с присвоением 
указанного звания увеличить 
численность штата библио-
теки на 6 единиц; в том числе 
– три единицы библиотека-
рей и три единицы обслужи-
вающего персонала. Соот-
ветственно увеличить фонд 
зарплаты на год на 4,8 тыс. 
рублей».

В 1971 году Совет Мини-
стров Удмуртской АССР по 
просьбе Сарапульского гор-
совета депутатов трудящих-
ся присвоил Сарапульской 
библиотеке № 1 статус Цент-
ральной городской библи-
отеки имени Надежды Кон-
стантиновны Крупской.

Н. Маслова.
Агитпароход «Красная Звезда»
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Постановление
Администрации  города Сарапула

4 февраля 2019 г.             № 171
о внесении изменений в при-

ложения к  постановлению ад-
министрации города сарапула 
от 09.02.2016 г. № 245  «об ут-
верждении схемы размещения 
рекламных конструкций на 
территории муниципального 
образования город сарапул»

Руководствуясь ч. 5.8. ст. 19 Фе-
дерального закона Российской Фе-
дерации от 13.03.2006 г. № 38-ФЗ «О 
рекламе», распоряжением Мини-
стерства имущественных отноше-
ний Удмуртской Республики № 2293-
р от 25.12.2018 г., Администрация 
города Сарапула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Приложение № 1 к постанов-
лению Администрации города 
Сарапула от 09.02.2016 г. № 245 
дополнить пунктами 126, 127, 128, 
изложенными в приложении № 1 
к настоящему постановлению.

2. Приложение № 2 к постанов-
лению Администрации города 
Сарапула от 09.02.2016 г. № 245 
дополнить планами размещения 
рекламных конструкций согласно 
приложению № 2 к настоящему 
постановлению.

3. Приложение № 3 к постанов-
лению Администрации города 
Сарапула от 09.02.2016 г. № 245 из-
ложить в новой редакции соглас-
но приложению № 3 к настоящему 
постановлению.

4. Опубликовать настоящее по-
становление в газете «Красное При-
камье» и на официальном сайте му-
ниципального образования «Город 
Сарапул» в информационно-теле-
коммуникационной сети интернет.

а. ессен, 
Глава города Сарапула.

Постановление
Территориальной избирательной 

комиссии г. Сарапула 
  18 февраля    г. Сарапул    № 104.1

о передаче вакантного ман-
дата депутата сарапульской го-
родской Думы шестого созыва 
зарегистрированному канди-
дату из муниципального спи-
ска кандидатов, выдвинутого 
избирательным объединени-
ем «Удмуртское региональное 
отделение Политической пар-
тии лДПР - либерально-демо-
кратической партии России» 
Чепурову Павлу анатольевичу

В связи с отказом Маркина Ан-
дрея Леонидовича, избранного 
в составе общемуниципальной 
части муниципального списка 
кандидатов, выдвинутого изби-
рательным объединением «Уд-
муртское региональное отделе-
ние Политической партии ЛДПР 
- Либерально-демократической 
партии России»,  от получения 
мандата депутата Сарапульской 
городской Думы шестого созы-
ва, переданного ему постанов-
лением территориальной из-
бирательной комиссии города 
Сарапула от 15.02.2019 № 103.1., 
в соответствии с частью 2 статьи 
65 Закона Удмуртской Республики 
от 16.05.2016 № 33-РЗ «О выборах 
депутатов представительных ор-
ганов муниципальных районов и 
городских округов  в Удмуртской 
Республике» территориальная из-
бирательная комиссия города Са-
рапула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

инфоРмационное сообщение
Постановлением ТИК Сарапульского района № 99.2 от 17.02.2019 

года заверен список кандидатов в депутаты Совета депутатов МО 
«Нечкинское» четвертого созыва по Нечкинскому 11-мандатному из-
бирательному округу № 6, выдвинутых избирательным объединением 
«Местное отделение Сарапульского района Всероссийской политиче-
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»:

- Кувалдин сергей николаевич, год рождения –1983, место житель-
ства – Удмуртская Республика, Сарапульский район, деревня Юрино;

- Юферева ирина николаевна, год рождения –1967, место житель-
ства – Удмуртская Республика, Сарапульский район, село Нечкино;

- сухоплюев вадим николаевич, год рождения – 1986, место жи-
тельства – Удмуртская Республика, Сарапульский район, село Нечкино;

- Рыбкин Константин андреевич, год рождения –1989, место жи-
тельства – Удмуртская Республика, Сарапульский район, село Нечкино.

н. Гусева, 
председатель ТИК Сарапульского района.

о ПРеДоставлении КанДиДатам бесПлатной ПеЧатной 
ПлощаДи и эфиРноГо вРемени

Из Постановления ТИК Сарапульского района № 99.1 от 17.02.2019 года

В соответствии со статьями 42, 43 Закона Удмуртской Республики  
«О выборах депутатов представительных органов муниципальных райо-
нов и городских округов в Удмуртской Республике», на основании протоко-
ла жеребьевки по распределению между зарегистрированными кандида-
тами бесплатной печатной площади в периодическом печатном издании 
газете «Красное Прикамье», бесплатного эфирного времени на каналах 
ГУП УР «Телерадиовещательная компания «Удмуртия» от 15 февраля 2019 
года, Территориальная избирательная комиссия ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1.  Утвердить график распределения между зарегистрированными 
кандидатами в депутаты Сарапульского районного Совета депутатов Уд-
муртской Республики шестого созыва по Шадринскому одномандатному 
избирательному округу №6 бесплатной печатной площади в периодиче-
ском печатном издании газете «Красное Прикамье», бесплатного эфирного 
времени на каналах ГУП УР «Телерадиовещательная компания «Удмуртия».

н. Гусева, 
председатель ТИК Сарапульского района.

Приложение к Постановлению

ГРафиК 
предоставления бесплатной печатной площади 

зарегистрированным кандидатам в депутаты сарапульского 
районного совета депутатов УР шестого созыва по Шадринскому 

одномандатному избирательному округу № 6   
в газете «Красное Прикамье» 

                          (Дата проведения жеребьевки – 15 февраля 2019 года)

Порядко-
вый 

номер 
модуля

Ф.И.О. кандидата

Дата
предоставления 

бесплатной
печатной площади, 

расположение

Дата
предоставления 
агитационного 

материала в 
редакцию газеты 

(не позднее)

1 Суханов Владимир 
Иванович

14.03.2019  11.03.2019

2 Вахрина Анастасия 
Сергеевна

14.03.2019   11.03.2019

3 Тимершин Фархат 
Фанилович

14.03.2019   11.03.2019

1. Считать вакантным депутат-
ский мандат, переданный  заре-
гистрированному кандидату из 
муниципального списка кандида-
тов (общемуниципальная часть), 
выдвинутого избирательным 
объединением «Удмуртское ре-
гиональное отделение Политиче-
ской партии ЛДПР - Либерально-
демократической партии России», 
Маркину Андрею Леонидовичу.

2. Передать вакантный мандат 
депутата Сарапульской город-
ской Думы шестого созыва за-
регистрированному кандидату 
из общемуниципальной части 
муниципального списка кандида-
тов, выдвинутого избирательным 
объединением «Удмуртское ре-
гиональное отделение Политиче-
ской партии ЛДПР – Либерально – 
демократической партии России», 
Чепурову Павлу Анатольевичу.

3.  Выдать Чепурову Павлу Ана-
тольевичу удостоверение об из-
брании депутатом Сарапульской 
городской Думы шестого созыва 
установленного образца.

4. Опубликовать настоящее по-
становление в газете «Красное 
Прикамье».

5.  Направить настоящее поста-
новление в Центральную изби-
рательную комиссию Удмуртской 
Республики для размещения на 
сайте Центральной избирательной 
комиссии Удмуртской Республики.

н. Гаврильчик, 
председатель Территориаль-

ной избирательной комиссии. 
о. Котова, 

секретарь Территориальной 
избирательной комиссии.

извещение
о предоставлении земельного 

участка
Администрация города Сара-

пула в соответствии с пп. 1 п. 1 
ст. 39.18 Земельного кодекса РФ  
сообщает о предоставлении на 
праве аренды земельного участка 
для индивидуального жилищного 
строительства, ориентировочной 
площадью 1240 кв. м, располо-
женного в кадастровом квартале 
с кадастровым № 18:30:000766, в 
жилом районе Дубровка.

Заявления о намерении уча-
ствовать в аукционе на право 
заключения договора аренды зе-
мельного участка с приложением 
копий документов, удостоверяю-
щих личность, принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликова-
ния (газета «Красное Прикамье») 
и размещения (официальный сайт 
МО «Город Сарапул»: www.adm-
sarapul.ru) извещения по адресу: 
УР, г. Сарапул,  Красная площадь, 
8, каб. № 103, № 112, тел. 8 (34147) 
4-18-74 (Администрация города 
Сарапула). Способы подачи заяв-
ления: лично на бумажном носи-
теле либо в форме электронных 
документов с использованием 
информационно-телекоммуни-
кационной сети интернет (www.
gorsar@udmnet.ru).

Со схемой расположения земель-
ного участка можно ознакомиться 
в Управлении архитектуры и гра-
достроительства Администрации 
города Сарапула (каб. № 103).

а. зуев, заместитель Главы 
Администрации г. Сарапула по 

строительству и ЖКХ.

извещение
о предоставлении земельного 

участка
Администрация города Сара-

пула в соответствии с пп. 1 п. 1 
ст. 39.18 Земельного кодекса РФ  
сообщает о предоставлении на 
праве аренды земельного участка 
для индивидуального жилищного 
строительства, ориентировочной 
площадью 467 кв. м, расположен-
ного в кадастровом квартале № 
18:30:000878, по улице Успешной.

Заявления о намерении участво-
вать в аукционе на право заключе-
ния договора аренды земельного 
участка с приложением копий до-
кументов, удостоверяющих лич-
ность, принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования (газета 
«Красное Прикамье») и размеще-
ния (официальный сайт МО «Город 
Сарапул»: www.adm-sarapul.ru) из-
вещения по адресу: УР, г. Сарапул,  
Красная площадь, 8, каб. № 103, 
№ 112, тел. 8 (34147) 4-18-74 (Ад-
министрация города Сарапула). 
Способы подачи заявления: лич-
но на бумажном носителе либо в 
форме электронных документов с 
использованием информационно-
телекоммуникационной сети ин-
тернет (www.gorsar@udmnet.ru).

Со схемой расположения земель-
ного участка можно ознакомиться 
в Управлении архитектуры и гра-
достроительства Администрации 
города Сарапула (каб. № 103).

а. зуев, заместитель Главы 
Администрации г. Сарапула 

по строительству и ЖКХ.

извещение 
о предоставлении  

земельного участка 
Администрация города Сара-

пула в соответствии с пп. 1 п. 1 
ст. 39.18 Земельного кодекса РФ 
сообщает о предоставлении на 
праве аренды земельного участка 
для индивидуального жилищного 
строительства, ориентировочной 
площадью 1500 кв. м, располо-
женного в кадастровом квартале с 
кадастровым № 18:30:000766, в жи-
лом районе «Дубровка» по улице 
3-я Лесная. 

Заявления о намерении уча-
ствовать в аукционе на право 
заключения договора аренды зе-
мельного участка с приложением 
копий документов, удостоверяю-
щих личность, принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликова-
ния (газета «Красное Прикамье») 
и размещения (официальный сайт 
МО «Город Сарапул»: www.adm-
sarapul.ru) извещения по адресу: 
УР, г. Сарапул, Красная площадь, 
8, каб. № 103, № 112, тел. 8 (34147) 
4-18-74 (Администрация города 
Сарапула). Способы подачи заяв-
ления: лично на бумажном носи-
теле либо в форме электронных 
документов с использованием 
информационно-телекоммуни-
кационной сети интернет (www.
gorsar@udmnet.ru). 

Со схемой расположения земель-
ного участка можно ознакомиться 
в Управлении архитектуры и гра-
достроительства Администрации 
города Сарапула (каб. № 103). 

а. зуев, 
заместитель Главы Админи-

страции г. Сарапула 
по строительству и ЖКХ.

Уважаемые участники долевой собственности на земельный участок сельскохозяйственного назначения, рас-
положенный: местоположение определено согласно ориентиру на ближайший населенный пункт: Удмуртская 
Республика, территория муниципального образования «сигаевское», 1 км севернее от  д. митрошино,  в границах 
колхоза «новый Путь», кадастровые кварталы  18:18:016001 и  18:18:016012

Администрация муниципального образования «Сигаевское» информирует о проведении общего собрания участников 
долевой собственности на земельный участок, расположенный: местоположение определено согласно ориентиру на бли-
жайший населенный пункт: Удмуртская Республика, территория муниципального образования «Сигаевское», 1 км север-
нее от  д. Митрошино,  в границах колхоза «Новый Путь», кадастровые кварталы 18:18:016001 и  18:18:016012.

Повестка дня:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Обсуждение предпроектных предложений по вопросам реализации проектов для строительства объекта ОАО «Уд-

муртнефть» и предварительное согласование места размещения объекта с утверждением схем расположения объекта 
ОАО «Удмуртнефть»: «Котовское н/м. строительство Пс 110/10 кв «Котово».

3. О предоставлении части земельного участка, расположенного: местоположение определено согласно ориентиру 
на ближайший населенный пункт: Удмуртская Республика, территория муниципального образования «Сигаевское», 1 км 
севернее от  д. Митрошино,  в границах колхоза «Новый Путь», кадастровые кварталы 18:18:016001 и  18:18:016012, нахо-
дящегося в долевой собственности граждан, в аренду ОАО «Удмуртнефть» для строительства объекта: «Котовское н/м. 
строительство Пс 110/10 кв «Котово».

4. Выбор полномочного представителя от всех членов долевой собственности  на земельный участок, расположенный: 
местоположение определено согласно ориентиру на ближайший населенный пункт: Удмуртская Республика, территория 
муниципального образования «Сигаевское», 1 км севернее от  д. Митрошино,  в границах колхоза «Новый Путь», када-
стровые кварталы  18:18:016001 и  18:18:016012,  с предоставлением права подписи схем расположения частей земельного 
участка, актов согласования границ земельного участка, схем расположения объектов, проектов рекультивации, дого-
воров аренды земельного участка и его частей, соглашений об установлении частного сервитута, подачи заявления  в 
филиал ФГБУ «ФКП Росреестра» по Удмуртской Республике о постановке на государственный кадастровый учет, заявления 
о государственном кадастровом учете изменений образованных посредством раздела, выдела, перераспределения, объ-
единения земельных участков, частей земельного участка, их уточнения, аннулирования и иных действийв целях после-
дующей регистрации прав от лица собственников земельных долей (как всех собственников, так и отдельных лиц и групп) 
в Управлении Росреестра по Удмуртской Республике,  и других необходимых документов по вопросам, связанным со стро-
ительством и эксплуатацией всех объектов добычи и транспортировки нефти и газа ОАО «Удмуртнефть», сроком на 3 года.

К участию в голосовании по вопросам повестки дня собрания допускаются только лица, представившие документы, 
удостоверяющие личность, удостоверяющие право на земельную долю, а также документы, удостоверяющие полномочия 
доверенного лица. 

Собрание состоится в 10  час. 00 мин.  02 апреля 2019 г. по адресу: Удмуртская Республика, Сарапульский район,  
с. Сигаево, ул. Лермонтова, 19.

Выборы-2019_____________________________ 

Увеличился размер пособия 
на погребение

С 1 февраля текущего года на основании Постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 24.01.2019 № 32 стоимость услуг по по-
гребению и предельный размер социального пособия на погребение 
на территории Удмуртской Республики составляет 6838,44 рублей. 
Увеличение составило 4,3%.

Пенсионный фонд России ведет средства по случаю смерти только 
неработающих пенсионеров. За пособием на других умерших граждан 
необходимо обращаться либо в Фонд социального страхования, либо 
в органы социальной защиты населения. 

Управление ПфР в г. сарапуле (межрайонное). 

Протокол - без сотрудников ГИБДД
согласно действующему законодательству оформить ДтП раз-
решается без участия сотрудников ГибДД

Европротокол можно составить, если соблюдены следующие усло-
вия:

- вред причинен только транспортным средствам, обстоятельства его 
причинения не вызывают разногласий у участников ДТП, в том числе 
относительно виновника ДТП;

- в результате ДТП нет пострадавших;
- причиненный ущерб не превышает 100 тыс. рублей;
- у обоих водителей есть полис ОСАГО;
- при наличии хотя бы у одного из них полиса КАСКО (правила оформ-

ления ДТП необходимо уточнить в страховой компании).
При оформлении европротокола водителям необходимо сообщить о 

данном факте в свои страховые компании. 
Необходимо составить подробную схему ДТП, сфотографировать 

(снять на видео) место столкновения и транспортные средства со всех 
сторон. Затем  убрать поврежденные автомобили с проезжей части. Да-
лее заполняется извещение о ДТП, приложенное к страховому полису. 
В нем водители должны подробно описать все механические повреж-
дения (царапины, сколы, вмятины и т. д.), полученные в результате ДТП.

После этого водители письменно подтверждают виновность и неви-
новность участников ДТП.

отдел ГибДД ммо мвД России «сарапульский».



Праздник русского 
валенка
В городском саду им. А. С. Пушкина прошла праздничная 
программа, посвященная классической зимней обуви -  
русскому валенку 

Местное время16 21 февраля 2019 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

 

г. Сарапул, ул. Ленина, д. 4,
 тел. 8-922-505-66-83, 

www.kpksber.ru, 
режим работы с 9.00 до 19.00, 

сб. - с 10.00 до 15.00

Когда ваши деньги
реально работают!

n Минимальная сумма сбережений – 
1000 рублей.
n Процентные ставки – до 13,95%!
n Для вступления в КПК «СБЕРКНИЖКА» 
необходим только паспорт, пенсионное 
удостоверение и 100 рублей в качестве 
единоразового вступительного взноса.

Поздравляем! Через полторы недели наш офис КПК 
«СБЕРКНИЖКА» в Сарапуле будет отмечать важное со-
бытие - второму открытому офису исполнится один год! 
Ворвавшись вихрем на финансовый рынок города, КПК 
«СБЕРКНИЖКА» сразу привлек внимание горожан своего 
города своими условиями - еще бы, на тот момент коо-
ператив предлагал доходность до 13,5% годовых! И это 
был один из самых высоких процентов в городе! Конечно, 
желание увеличить свои накопления возникло у многих, 
однако доверие кооператив завоевывал постепенно - 
подробными и информативными публикациями в СМИ, 
активным участием в городских мероприятиях, личными 
беседами и ответами на интересующие вопросы. 

Еще одним определяющим фактором стало то, что си-
стема кредитной кооперации известна, близка и понят-
на многим - она существует уже несколько веков, и мил-
лионы людей по всему миру являются ее участниками на 
протяжении десятилетий. Распространены кооперативы 
были и в Советском Союзе.

День за днем КПК «СБЕРКНИЖКА» приобретал все но-
вых пайщиков. Люди приходили, узнавали подробно-
сти, обдумывали свое решение и делали выбор. Кто-то 
оформлял договор сбережений сразу на один год, дру-
гие - на шесть месяцев. Одни начинали копить с мини-
мальной суммы в тысячу рублей, другие вкладывали 
крупные суммы. Но и те, и другие чувствовали - их день-

ги работают и сумма увеличивается. 
В течение года по требованию Центробанка РФ КПК 

«СБЕРКНИЖКА» был вынужден, четко соблюдая Зако-
нодательство РФ, менять размер максимальной про-
центной ставки: сначала в меньшую сторону до 13,05%, 
а затем в большую - до 13,95%. Последняя процентная 
ставка, кстати, действует и в настоящий момент. 

В течение года КПК «СБЕРКНИЖКА» открыл филиа-
лы в соседних городах - Сарапуле и Чайковском и не 
только, наши двери открыты уже в 8 городах страны! 
Масштабы кооператива выросли точно так же, как и до-
ходы пайщиков. Те, кто вложил деньги весной сроком 
на полгода, уже осенью получили их обратно с ощути-
мой выгодой! Сумма накоплений увеличилась в разы!  
И когда горожане убедились, что все обещания КПК 
«СБЕРКНИЖКА» добросовестно выполняет, что указан-
ный процент - не миф, а самая настоящая реальность, 
желающих копить с помощью кооператива стало еще 
больше. И это правильный выбор! Ведь главная цель 
КПК «СБЕРКНИЖКА» - помочь людям сохранить и уве-
личить свои сбережения, подарить им чувство финан-
совой стабильности и уверенности в завтрашнем дне.

Приходите в офис
КПК «СБЕРКНИЖКА» и узнайте 

подробности хранения сбережений! 
Мы вам рады!

Кредитный потребительский кооператив «СБЕРКНИЖКА» ИНН 1841074235 ОГРН 1171832024033, член СРО «Губернское кредит-
ное содружество», действует на основании ФЗ № 190 «О кредитной кооперации». Cбережения принимаются только от пайщиков 
кооператива. Стать пайщиком кооператива могут дееспособные лица, достигшие 16 лет. 

Чтобы стать пайщиком кооператива, необходимо единовременно оплатить вступительный взнос в размере 50 рублей, обяза-
тельный паевой взнос в размере 50 рублей. Кооператив вправе отказать в приеме в Кооператив без объяснения причин. Пайщики 
кооператива несут субсидиарную ответственность по обязательствам кооператива в пределах невнесенной части дополнитель-
ного взноса * Сберегательная программа «Пенсионные сбережения». Ставка 13,95% годовых, доходы облагаются НДФЛ. Срок до-
говора 12 месяцев. Минимальная сумма сбережения – 1000 рублей. Возможно пополнение сбережений от 1000 рублей. Макси-
мальная сумма сбережений – согласно действующему законодательству. Возможно досрочное расторжение договора. 

При досрочном расторжении договора выплата процентов производится по ставке 0,35% годовых. Допускается частичное сня-
тие денежных средств, но не более 30% от суммы сбережений и не более 1 раза за весь период действия договора. 

Для заключения договора по сберегательной программе «Пенсионные сбережения» необходимо предъявить пенсионное удо-
стоверение. Не является публичной офертой. Условия действительны с 11.02.2019 года до отмены Кооперативом. С дополнитель-
ной информацией и условиями приема сбережений можете ознакомиться в офисах КПК «СБЕРКНИЖКА» по адресу: г. Сарапул, ул. 
Ленина, 4, тел. 8-922-505-66-83.                                                                                                                                                                    На правах рекламы

Сказка ложь, да в ней 
намек…
В Сарапуле состоялось открытие Года театра

Мероприятие проходило в го-
стинично-ресторанном комп- 
лексе «Старая Башня». Надо 
отметить, что традиция про-
ведения здесь концертов за-
родилась в 2017 году. Тогда 
по инициативе Управления 
культуры и молодежной по-
литики г. Сарапула и Дворца 
культуры радиозавода при 
поддержке руководства Сара-
пульского электрогенератор-
ного завода прошли высту-
пления известных российских 
авторов-исполнителей. Проект 
«ЭКОлогически чистый кон-
церт» пользовался большой 
популярностью у зрителей. 

Своеобразным его продол-
жением, а точнее, новым про-
ектом стало и открытие Года 
театра.

Начальник Управления куль-
туры и молодежной политики 
г. Сарапула Игорь Манылов 

представил публике артиста 
театра «Современник» Андрея 
Аверьянова, который высту-
пил с продолжением извест-
ной сказки Леонида Филатова 
про Федота-стрельца – «Сказ 
про Егора, сына Федота-
стрельца, удалого молодца». 
Кстати, он является автором 
этого произведения.

Прекрасное исполнение 
сказки про нашу узнаваемую 
жизнь, изложенное с мягкой 
иронией, понравилось зрите-
лям и не оставило их равно-

душными. После концерта к 
артисту Андрею Аверьянову 
выстроилась очередь за ав-
тографами. Дал он автограф и 
для читателей нашей газеты.

Н. Дударева,
 фото автора.

Зрители участвовали в играх 
и конкурсах, побеждая в кото-
рых, получали жетончики на 
участие в лотерее, где главным 
призом была пара модных ва-
ленок. 

Воспитанники детских садов 
с азартом участвовали в кон-
курсах на логику, скорость и 
командную работу. 

Все участники детской эста-
феты получили сладкие призы. 

Бурными аплодисментами 
зрители встречали выступле-
ния на сцене творческих кол-
лективов города. 

Гости из д. Дулесово привез-
ли с собой «Валенки счастья» 

и различную сувенирную про-
дукцию. 

Были организованы фото-
точки «Ворота счастья», «Само-
вар», «Гигантский скоморох», 
«Мельница». Развлекал гостей 
аниматор в костюме валенка, 
все могли отведать горячий 
чай со сладостями от Сара-
пульского хлебокомбината. 

Зрители получили массу 
положительных эмоций. Ат-
мосфера народного гуляния и 
веселого праздника продол-
жилась и после окончания ме-
роприятия. 

К. Безгодова, 
фото автора.
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